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Время, в которое мы собрались на Всероссий�
ский Конгресс, для нашей страны исключительно от�
ветственное. Определяется не только будущая кон�
фигурация власти — что опять�таки нам предстоит
самим очень скоро решать, — но и те пути, по кото�
рым пойдет у нас научно�технологическое развитие.
Думаю, что сегодня достойной альтернативы курсу
на создание инновационной экономики и технологи�
ческую модернизацию просто нет. Это не только на�
сущная задача подъема общественного производст�
ва, но и обеспечения национальной безопасности,
устойчивого развития в обозримой перспективе, ук�
репления институтов гражданского общества, повы�
шения качества жизни.

Надо заметить, что столь внушительный научно�
технический общественный актив, посвященный
рассмотрению ключевых вопросов перестройки
промышленного производства на новый лад в соот�
ветствии со стратегическим курсом, взятым руко�
водством нашего государства — а он состоит в тех�
нологической модернизации производства и инно�
вационном развитии, — собирается в нашей стране
впервые. Поэтому мы рассчитываем на конструк�
тивный настрой и высокую продуктивность пред�
стоящего обстоятельного разговора по существу
тех новых ответственных и архиважных задач, задач
первостепенного значения, которые ставит перед
нами государство.

Мы, научно�технические работники, ощущаем то
повышенное внимание, которое уделяют названному
комплексу вопросов нынешние руководители Рос�
сийского государства. Наглядным подтверждением
этому стала поддержка с их стороны инициативы
проведения нашего общественного форума. Мы бы
хотели, чтобы эта линия была не только продолжена,
но и всемерно усилена. Со своей стороны мы готовы,
как и наши предшественники из Русского техничес�
кого общества, из других самодеятельных творчес�
ких научно�технических организаций, внесшие по�
сильный вклад в создании производственного и ин�
теллектуального потенциала страны и заложившие
славные традиции российской научной и инженерно�
технической школы, активно участвовать в осуществ�
лении стратегических государственных задач, класть
свои силы и талант на алтарь Отечества.

Но мы не можем удовлетворяться достигнутым,
проявлять инертность и дожидаться изменений к луч�
шему в конъюнктуре мирового рынка. Сами собой
без нашего активного воздействия на производи�
тельную сферу такие изменения не произойдут. По�
этому мы должны решительно браться за дело и вес�
ти его согласованно в точно выверенном стратегиче�
ски и обеспеченном организационно ключе.

В.В.Путин указал, что темпы нашего развития в
предстоящий период должны быть кардинально вы�
ше тех, что мы имеем сегодня. Они должны состав�
лять не менее 6�7% экономического роста в год. Это
позволит России за следующие 5 лет существенно
укрепить свои позиции и войти в пятерку крупнейших
экономик мира. И это абсолютно реальная задача,
заявил он. Причем это должен быть не сырьевой, а
качественно иной рост, построенный на инвестициях,
передовых технологиях, на повышении эффективно�
сти, создании современной индустрии. Председа�
тель Правительства РФ так подкрепил этот тезис:
"Как говорится, страна живет, когда работают заво�
ды, но работать они должны на новой технологичес�
кой базе и в абсолютно новой бизнес�среде".

На Конгресс собрались действительно заинтере�
сованные и ответственные люди, по�государствен�
ному мыслящие и по�государственному, исходя из
гражданских интересов выстраивающие вектор сво�
ей деятельности. Они представляют практически
весь спектр нашей экономики, основные производ�
ственные центры и комплексы страны. За ними —
миллионный отряд научно�технических работни�
ков, специалистов всех профилей промышленного
производства, важнейших технологических направ�
лений.

(Окончание на 2�й стр.)

Ориентируясь на требования
6�го технологического уклада

Президент
Российского 
и Международного
НТО
судостроителей
Владимир
Александров

Итоги работы промышленного сектора нашей от�
расли в 2010 году вызывают двойственное впечатле�
ние. С одной стороны, рост объемов производства
составил 8,6% по отношению к 2009 году, что явля�
ется положительным показателем. Но этот рост до�
стигнут за счет увеличения на 30% выпуска оборон�
ной продукции при падении объемов гражданского
судостроения на 24,6 %.

(Окончание на 3�й стр.)

Инновационным проектам —
систему внедрения

Вице#президент
Российской 
академии наук,
академик РАН 
Сергей Алдошин

Сегодня тема освоения инноваций, модернизация про#
изводства является одной из самых обсуждаемых. Одна#
ко за общей формулировкой этой масштабной проблемы
скрыт целый пласт вопросов, без последовательного и си#
стемного решения которых она вряд ли сдвинется с места.

Одним из таких основных вопросов является отсутствие
законодательно определенного отношения к интеллекту#
альной собственности, с выверенным балансом интересов
заказчика, исполнителя и автора научной разработки.

(Окончание на 2�й стр.)

«Оборонка» на пути
инновационного развития

Страна живет, 
когда работают заводы

Председатель 
Научно#технического
совета 
Военно#промышленной
комиссии 
при Правительстве РФ,
заместитель
председателя ВПК,
член#корреспондент
РАН
Юрий Михайлов

Обращение к истокам военного могущества рос�
сийского государства, благодарная память о свер�
шениях наших предшественников, обеспечивших
возможность мирного развития страны в послевоен�
ные годы, подчеркивают необходимость каждоднев�
ных усилий по совершенствованию системы воору�
жения нашей страны и ее оборонно�промышленного
комплекса, являющегося важнейшей составной час�
тью промышленного потенциала России.

(Окончание на 2�й стр.)

Индустрия, построенная
на лезвии бритвы

Заместитель
председателя
правление 
ОАО «РОСНАНО»
Андрей Малышев

ОАО "РОСНАНО" (до марта 2011 г. — Государствен#
ная Корпорация "Российская корпорация нанотехнологий")
было создано в 2007 году для реализации государственной
политики в сфере нанотехнологий и создания условий для
развития инновационной экономики.

Основные его задачи — коммерциализация научных
разработок наноиндустрии путем софинансирования про#
ектов по созданию на территории России производств на#
нопродукции. А также координация инновационной дея#
тельности в этой сфере.

(Окончание на 3�й стр.)

Кадры решают все.
Но где их взять?
Президент
Ассоциации
государственных
научных центров,
генеральный
директор 
ГНЦ РФ 
ФГУП «ВИАМ»,
академик РАН
Евгений Каблов

К сожалению, у мрачных прогнозов есть особен�
ность — они чаще сбываются. Уже несколько лет на�
зад на разных уровнях общения с руководством я
высказывал опасение, что самое щедрое финанси�
рование и благоприятные условия для работы не
принесут желаемых результатов, если в науке не бу�
дет людей, способных выдвигать "безумные" идеи,
отстаивать их вопреки всем авторитетам, ночами
просиживать в лабораториях и на испытательных
стендах.

Сегодня мы подошли к той черте, когда дефицит
квалифицированных кадров начинает тормозить
развитие не только науки, но и всей экономики.
Дело дошло до того, что Президент страны вынуж�
ден напоминать чиновникам о роли инженера в со�
временном обществе.

"Мы — инженеры!" — не без гордости подчерки�
вал в своих назиданиях император Николай I, в те го�
ды даже не подозревавший, какими свершениями
обогатит предстоящее столетие инженерная мысль. 

Думается, нам в первую очередь надо сохранить и
даже восстановить прежнюю систему подготовки ин�
женерных кадров. Двухуровневая система высшего
образования, возможно, подходит для гуманитарных
специальностей: из бакалавра можно получить хоро�
шего юриста или экономиста. Но инженера, исследо�
вателя, ученого вырастить из человека, не имеющего
навыков практической работы, не получится.

Отсюда — вывод: вырастить квалифицированного
инженера возможно только на основе хорошей обще�
научной и общетехнической подготовки, правильно
организованной, содержательной производственной
практики.

О необходимости ввести для студентов обяза�
тельную практику на производстве и в конструктор�
ских бюро говорил Президент России Д.А. Медведев
на совещании по подготовке инженерно�техничес�
ких кадров для отечественной промышленности. На
этом же заседании Президент России дал поручение
"Разработать комплекс мер, направленных на повы�
шение престижа инженерных профессий, а также
привлекательности обучения по специальностям ин�
женерно�технического профиля".

(Окончание на 3�й стр.)

Стандарты как гарантия
безопасности

Президент 
Союза 
нефтегазо#
промышленников
России 
Геннадий Шмаль

Можно ли играть в футбол, если отменить все сущест#
вующие правила игры, а новые не ввести? Ответ очевиден
даже школьнику первых классов.

Другой вопрос по аналогии: можно ли заниматься про#
мышленным производством, если отменить все правила
технического характера, а новые не ввести? Ответ тоже
вроде бы ясен, но проблематичен. Ибо вслед требует
четких, конкретных решений и действий многочисленных
структур. Прежде всего — властных.

Попробуем разобраться в этом вопросе.
(Окончание на 3�й стр.)

Резерв экономики —
общественные академии

Президент
Международной 
и Российской
инженерных
академий, 
член#
корреспондент РАН 
Борис Гусев

Практика применения федеральных законов "Об
общественных объединениях" и "О некоммерческих
организациях" показывает, что успешная реализация
приоритетной государственной задачи России — пе�
ревод страны на инновационный путь развития эко�
номики — во многом зависит от институтов граждан�
ского общества. В первую очередь — от обществен�
ных организаций.

(Окончание на 2�й стр.)

Образование
через науку

Ректор
Московского
государственного
технического
университета 
им. Н.Э.Баумана 
Анатолий
Александров

Естественнонаучное и инженерное образование в
России все же и по праву считается одним из лучших в ми#
ре. А наши ведущие технические университеты, научно#
педагогические школы не уступают лучшим технологиче#
ским школам мира.

Вместе с тем в последнее время отмечается сниже#
ние престижа, качества и востребованности как инже#
нерного образования, так и самой инженерно#научной
деятельности. 

(Окончание на 4�й стр.)

За счет системы генерации
знаний и компетенций

Первый 
вице#президент 
Союза
машиностроителей
России 
Владимир Гутенев

Будущее России в глобальном мире будет опреде#
ляться ее конкурентоспособностью, и, прежде всего,
экономической. Поэтому только успешная реализация
стратегии инновационного развития позволит нашей стра#
не занять достойное место в международном разделении
труда, обеспечит национальную безопасность и благосо#
стояние наших граждан.

Основные параметры инновационной экономики изло#
жены в проекте Стратегии инновационного развития Рос#
сийской Федерации на период до 2020 года.

(Окончание на 3�й стр.)

Вернуть в школы
физику и черчение

Президент 
Союза научных 
и инженерных
общественных
объединений
Тульской области
Александр Чуков

В настоящее время большинство предприятий Рос�
сии испытывают потребность в высококвалифициро�
ванных, мотивированных, мобильных инженерных кад�
рах. Особенно остро эта проблема стоит на предприя�
тиях, в научно�исследовательских институтах и конст�
рукторских бюро оборонной и ракетно�космической
отраслей.

Учитывая вышеизложенное, представляется акту�
альным решение следующих взаимосвязанных задач:

(Окончание на 3�й стр.)

Сохраняя стабильность
на рынке труда

И.о. министра
промышленности 
и технологий
Самарской области
Иван Бабушкин

После кризиса практически все предприятия машиност#
роительного комплекса Самарской области вышли на по#
ложительную динамику основных экономических показа#
телей. В целом, объем промышленного производства в
2010 году увеличился более чем на 15%, что почти вдвое
превысило среднероссийский темп прироста (8,2%).

Эта тенденция сохраняется и в 2011 году: нашей обла#
сти удалось почти полностью преодолеть кризисные яв#
ления в экономике.

(Окончание на 2�й стр.)

Чтобы соответствовать
своему статусу

Генеральный
директор 
ФГУП 
«ГНИИХТЭОС»,
член#
корреспондент РАН
Павел
Стороженко

Государственный научно�исследовательский ин�
ститут химии и технологии элементоорганических
соединений (ГНИИХТЭОС) в настоящее время явля�
ется мировым лидером по целому ряду научных и
технологических направлений в области органичес�
кой, элементоорганической и неорганической химии.
Разрабатывает и осваивает новейшие инновацион�
ные технологии. Выпускает широкий спектр наукоем�
кой продукции.

(Окончание на 4�й стр.)

Чтобы использовать
«окно возможностей»
Заместитель
генерального
директора —
директор  Блока 
по управлению
инновациями
Госкорпорации
«Росатом» 
Вячеслав
Першуков

В 2010 году Наблюдательный Совет ГК "Росатом"
принял решение о будущем облике Госкорпорации, со�
гласно которому Росатом должен стать глобальной тех�
нологической компанией. Это решение позволяет сфор�
мулировать основные задачи, стоящие перед нашим
менеджментом на ближайшие годы.

В первую очередь — это необходимость сконцентри�
ровать усилия на разработке и создании новых собст�
венных технологий и продуктов, на которые могут быть
оформлены лицензионные права.

(Окончание на 4�й стр.)

Пришло время спасать
ослов и... ученых

Вице#президент
Тульского
областного
правления СНИО,
академик РИА
Евгений Голосман

Выступая на Менделеевском съезде в Москве в те#
перь уже далеком 1987#м, я высказал мысль, что пере#
ход к хозрасчету не должен быть всеобщим. По моему
мнению, он сначала должен быть внедрен в промышлен#
ность, а уж потом — как минимум через 5#7 лет — прий#
ти и в отраслевые институты.

К сожалению, все получилось иначе. На хозрасчет#
ные, или, как теперь их называют, рыночные отношения
перевели все и вся.

(Окончание на 4�й стр.)

Медицинская геология
на защите здоровья

Иосиф Вольфсон, Евгений Фаррахов
(Российское геологическое общество)

Медицинская геология, изучающая вопросы вза�
имоотношений человека и объектов геосферы, явля�
ется одним из наиболее перспективных направле�
ний в области научного пограничья.

(Окончание на 4�й стр.)

От теоретических основ —
к прорывной продукции

Главный инженер
ОАО 
«ПО «Севмаш» 
Алексей Алсуфьев

Открытое акционерное общество "Производствен�
ное объединение "Северное машиностроительное пред�
приятие" — крупнейший многопрофильный судострои�
тельный комплекс России, выпускающий продукцию во�
енного и гражданского назначения, выполняющий зака�
зы для машиностроения, нефтегазодобывающей и дру�
гих отраслей промышленности, ремонт и модернизацию
подводных лодок и крупных надводных кораблей.

(Окончание на 2�й стр.)
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ВСЕРОССИЙСКИЙ
КОНГРЕСС
НАУЧНО�

ТЕХНИЧЕСКОЙ
ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Всероссийский Конгресс научно�технической
общественности проводится в соответствии

с инициативой Министерства промышленности
и торговли Российской Федерации

и Российского Союза научных и инженерных
общественных организаций, поддержанной

Российской академией наук,
Союзом нефтегазопромышленников России

и рядом других объединений производителей.
Цель — обсуждение вопросов

технологической модернизации производства
и инновационного развития.

Высказанные в ходе
этого обсуждения мнения

и предложения будут объединены
в итоговом документе, который

будет направлен руководству
страны и доведен до широкого

круга научно�технической
общественности.
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Страна живет, 
когда работают заводы

Резерв экономики —
общественные академии

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Российская инженерная академия (РИА), понимая
важность и актуальность задачи продажи не сырья, а
продуктов переработки (в первую очередь — высоко�
технологичных), ведущим направлением своей дея�
тельности избрала обеспечение высокой инженерно�
технологической и социально�экономической значи�
мости проводимых исследований и реализуемых
проектов.

Академия выступала и выступает за ускоренное
использование новых технологий в промышленности,
за развитие информационных технологий, повышение
престижа инженерного корпуса России, за активную
подготовку и переподготовку инженерных кадров для
успешного решения социальных проблем и улучшения
уровня жизни населения.

Мы сформировали направления, которые нам
представляются важнейшими. Прежде всего, это про�
блемы безопасности, которые всегда остаются при�
оритетной задачей — и в вопросах техники, и при ре�
шении продовольственных задач, и в вопросах приро�
допользования и сохранения экологически чистых ус�
ловий для жизнедеятельности населения. Численные
показатели основ безопасности, к сожалению, не
очень четко разработаны. Есть нормативы в отдель�
ных странах, которые говорят о безотказности работы
с учетом понятий теории вероятности. Наверное, они
должны быть основой создания теории безопасности
для сооружений и любых процессов, которые реали�
зуются в технологиях.

Проблемным вопросом в современном мире явля�
ется энергетика и снижение энергоемкости. В странах
СНГ на единицу продукции используется в 2,5�3,5 ра�
за больше энергии, чем в Западной Европе, США,
Японии, странах Юго�Восточной Азии. Поэтому во�
просы развития энергетики, включая нетрадицион�
ную, были и будут стоять в центре нашего внимания.
Успешно ведутся работы и в области биоэнергетики,
над использованием того, что буквально лежит у нас
под ногами. Это — отходы деревообработки всего
лесного хозяйства, это водоросли, все то, что может
быть эффективно превращено в тепловую и электри�
ческую энергию. Задачи, которые сейчас решаются,
позволяют сделать этот источник энергии весьма и
весьма перспективным.

Основой деятельности любого государства явля�
ется промышленность. Решая вопросы автоматиза�
ции и роботизации, мы должны в 3�4 раза повысить
производительность труда. Это — задача, которая
стоит пред нашими академиями. И одной из прерога�
тив нашего развития является создание роботизиро�
ванных комплексов.

Важнейшими вопросами жизни человека являются
социальные. Поэтому решение социальных проблем,
в которых мы принимаем участие, это, прежде всего,
развитие всех технических направлений. Серьезная
проблема существует с дополнительным строитель�
ством жилья. Если в СССР квадратный метр стоил
100 рублей, то теперь он стоит от 1500 долларов и вы�
ше. Такие рыночные условия я назвал бы "базарны�
ми", их необходимо регулировать, чтобы обеспечить
жильем широкие слои населения.

Во всем мире актуальна проблема чистой воды.
Сегодня только треть населения мира потребляет чи�
стую воду. Вопросы очистки и перераспределения во�
ды связаны с нарушениями экологии. Давайте стро�
ить так, чтобы не нарушать экологию. И при этом
обеспечивать людей чистой водой. Следует также
учитывать, что в европейской части России крупные
реки практически перестают быть судоходными. От�
сюда — вся острота вопросов перераспределения во�
ды и ее экономии.

Наступает эра нанотехнологий, что позволит ре�
шить ряд проблем, особенно — в электронике. А так�
же в микробиологии — при создании лекарственных
препаратов. Значительная часть работ в области на�
нотехнологий идет в сфере материаловедения. Уже
сейчас свойства ряда материалов можно улучшить до
10 раз. Думается, что эта задача имеет перспективу.
В частности, мы заключили договор с ОАО "РОСНАНО"
на создание и широкое использование нанотехнологий
в строительстве.

Мы — общественная академия наук. Отсюда у нас
и большая сила, и большие сложности в организаци�
онном плане. О большой силе говорят показатели, не�
которые из которых сравнимы с показателями Рос�
сийской академии наук. В частности, за двадцать лет
нами издано более 6500 книг и учебников, получено
более 3000 патентов, высоких правительственных и
международных наград ежегодно удостаиваются бо�
лее 100 ученых.

Отсюда видно, что в плане инновационных задач
мы делаем большое общегосударственное дело. Са�
мая же большая сложность состоит в том, что боль�
шинство наших академий и общественных организа�
ций не имеют государственной поддержки.

Подготовка и профессиональная переподготовка
инженерных кадров также является нашим безуслов�
ным приоритетом.

Важным событием стало проведение I Съезда ин�
женеров России в 2003 году, который прошел в Боль�
шом Кремлевском дворце и в здании мэрии Москвы
при участии 5,5 тыс. делегатов. Около тысячи из них
прибыли из регионов.

Съезд стал важным звеном в повышении творчес�
кой активности ученых и инженеров. В ходе его подго�
товки и проведения был сделан серьезный шаг по кон�
солидации инженерного корпуса для решений насущ�
ных стратегических задач, стоящих перед страной.

Организаторами съезда выступили Российская и
Международная инженерные академии, Российский
союз общественных академий наук, а также ряд ве�
домств и холдингов. Предложение о проведении
съезда поддержали Президент и Правительство Рос�
сийской Федерации. А также Российская академия
наук, Минпромнауки России, Минэкономразвития
России, Минатом России, МЧС России и руководите�
ли многих субъектов Российской Федерации.

В настоящее время активную деятельность по вы�
полнению решений Съезда осуществляет созданный
по результатам его работы Высший Инженерный Со�
вет (ВИС).

Согласно уставу, Высший Инженерный Совет при�
зван выражать интересы инженерного корпуса Рос�
сии, отстаивать приоритеты научно�технического раз�
вития в государственной политике и осуществлять ме�
ры по консолидации инженерного сообщества на ре�
шение приоритетных задач подъема производства
страны и субъектов Федерации.

ВИС и РИА провели региональные съезды для ор�
ганизации II Съезда инженеров России в ноябре 2010
года. В ходе работы Съезда обсудили ситуацию в ре�
альном секторе экономики с учетом мировой финан�
совой нестабильности и подготовили предложения
Правительству Российской Федерации по первооче�
редным мерам и по переводу промышленности Рос�
сии на инновационный путь развития.

В ходе проведения II Съезда инженеров России
был проведен конкурс в области науки и техники, в ко�
тором приняли участие более 200 организаций. Около
100 организаций и участников Конкурса были награж�
дены различными наградами и дипломами. Все это
говорит о том, что наше инженерное сообщество со�
хранило и продолжает развивать свой творческий по�
тенциал. Здесь необходимо обратить более присталь�
ное внимание на молодежь, чтобы в нашей среде бы�
ло больше ее представителей. Давайте подумаем, как
шире использовать для организационной работы в
этом направлении Интернет�пространство.

Надеемся, что совместные усилия всех общест�
венных организаций позволят нам серьезно продви�
нуть вопросы модернизации во всех сферах эконо�
мики России.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Крайне важно в едином контексте представить, как
развиваются наши авиационная, ракетно�космичес�
кая, судостроительная отрасли, как обстоят дела в ма�
шиностроении и приборостроении, на транспорте, в
строительстве, в легкой и пищевой промышленности,
в области геологии и промышленной экологии, в раз�
витии химических технологий, какова элементная ба�
за производства, как решаются вопросы метрологии и
стандартизации, каково положение в сфере техничес�
кого регулирования и с обеспечением качества про�
дукции.

Не менее существенно нам представлять себе и
ситуацию с подготовкой инженерно�технических кад�
ров. И в содержательном, программном, и в организа�
ционном отношении, с позиций формирования про�
фессионального, квалификационно�должностного со�
става работников реального сектора экономики, в ко�
торых остро нуждается современное производство, а
также тех аккредитационно�сертификационных меха�
низмов, которые призваны воздействовать на него.
Это не наша прихоть, а императив инновационно�тех�
нологического развития страны.

Мы должны крепко подумать над тем, как соеди�
нить свои усилия в указанном стратегическом направ�
лении с тем, чтобы общая работа велась согласованно
и инициативно.

Думаю, мы договоримся создать некий координа�
ционный центр в виде общественного совета по во�
просам модернизации и инновационного развития с
включением в него ответственных сотрудников госу�
дарственных — федеральных и региональных —
структур, организаторов производства и представи�
телей бизнеса, чтобы создать своего рода лифт про�
движения общественных инициатив в научно�техниче�
ской, производственной, экономической области, ко�
торый, к сожалению, в настоящее время у нас не рабо�
тает. А это чревато серьезными сбоями и нестыковка�
ми во всем механизме общественного производства и
в управлении им на разных этажах существующей у
нас организационной системы.

Уверен, что подобный совет станет вместе с тем и
силовым плечом сопряжения интересов участников
производственной деятельности, будет способство�
вать широкому распространению тех принципов и
средств, которые обогащают практику, обеспечивают
надлежащий технологический уровень и высокие ко�
нечные результаты, позволяют выдерживать единые
технологические требования и нормы, а главное — что
он позволит вести работу скоординировано и по все�
му фронту. Но, конечно, прежде всего мы должны до�
биться законодательного закрепления права общест�
венных научно�технических организаций, имеющих
общероссийский статус, выходить с инициативами,
касающимися подъема производства и осуществле�
ния научно�технической политики, контролировать
деятельность отвечающих за её проведение исполни�
тельных органов. Только тогда мы обретем реальные
рычаги позитивного воздействия на ситуацию.

Что конкретно мог бы предложить Конгресс уже
на этом, стартовом в организационном отношении
этапе?

Уместно, на наш взгляд, ставить перед высшим ру�
ководством страны вопрос о формировании промыш�
ленной политики, которой бы придерживалось все на�
ше научно�техническое сообщество — на каких бы
участках в общей технологической цепи общественно�
го производства кто из нас не находился. В рамках та�
кой политики и сообразуясь с принятыми руководите�
лями нашего государства приоритетами научно�тех�
нического развития можно было бы увязать между со�
бой разрабатываемые и реализуемые программы мо�
дернизации производств и комплексов, целых на�
правлений, сбалансировать развитие регионов, на си�
стемной основе решать возникающие проблемы, на�
ладить подготовку кадров под конкретные заказы
предприятий и что самое важное — на требуемом в
современных условиях уровне, установить прямую
связь с работодателями, проводить качественный мо�
ниторинг результатов всей этой работы. При таком
подходе сама модернизация обретет у нас системный
характер и соответствующим образом — как система
государственно важных, жизненно необходимых мер
— будет осмысливаться в научно�технической среде.

Очень импонирует та позиция, которую постоянно
выражает наш Президент Д.А.Медведев относительно
повышения значимости и усиления конструктивной
направленности инженерного труда. Установки, кото�
рые были даны им в части подготовки инженерно�тех�
нических кадров для производства, решения проблем
занятости и востребованности работников реального
сектора экономики, обеспечения достойных условий
тем, без кого не может обойтись современное высо�
котехнологичное производство, кто на своих рабочих
местах призван стать проводниками модернизации и
тем самым открывать путь инновационному развитию,
— эти установки должны быть полностью и безогово�
рочно воплощены. Иначе очень скоро — значительно
быстрее, чем это представляется иным нашим горе�
модернизаторам, — мы столкнемся с обратным эф�
фектом, негативные и трудно поправимые последст�
вия воздействия которого скажутся на судьбе страны.

Избежать подобного неблагоприятного сценария,
а он возможен отнюдь не только при недальновидном
управлении интеллектуальными ресурсами для разви�
тия отечественной научно�технологической базы, но и
при неверном повороте самой модернизации, нам
удастся, если будет введена, как на это указал
Д.А.Медведев, общественная экспертиза всех прави�
тельственных начинаний, прямо затрагивающих иму�
щественные права людей, сферу их гражданских сво�
бод. Однако очевидно, что возможности для такой
экспертизы должно создавать само государство.

Вместе с тем необходимо модернизировать всю
систему взаимоотношений и взаимозависимостей,
которые складывают современное отечественное
производство, пронизывают социальную сферу, ска�
зываются не только на уровне работы предприятий и
организаций — разработчиков технологических реше�
ний, но и на самой постановке дела. Здесь много тако�
го, что необходимо не просто срочно модернизиро�
вать и поправлять, а надо самым решительным обра�
зом пересматривать и видоизменять. И касается это
прежде всего системы отраслевого управления про�
изводством, степени ее открытости и эффективности,
восприимчивости к тем инновациям, которые предла�
гаются, да и к самим проектам технологической мо�
дернизации, которые необходимо осуществить. Каса�
ется это также вопросов технического регулирования,
стандартизации и метрологии, контроля качества
продукции.

Со своей стороны мы должны прямо заявить о сво�
ей обеспокоенности за судьбу преобразований, в на�
сущной необходимости которых не сомневаемся, по�
скольку даже не знаем зачастую, кто и как в системе
исполнительной власти отвечает за их проведение, не
говоря уже о том, чтобы приблизиться и состыковать
те решения, которые принимаются на этом этаже уп�
равления экономикой, с непосредственной практикой
производства, интересами и нуждами трудовых кол�
лективов, нашего научно�технического сообщества.

Разумеется, речь идет не только о налаживании на�
шего взаимодействия со структурами федеральной
власти и органами административного управления на
местах, но и о сопряжении интересов научно�техниче�
ского сообщества и представителей деловых кругов
— промышленников, предпринимателей, бизнесме�
нов. Ведь Российский Союз НИО, как в былые време�
на РТО, а ныне такие же научные и инженерные объе�
динения за рубежом, составляющие вместе Всемир�
ную федерацию научных и инженерных организаций,
призван выполнять роль "центрового" во взаимоотно�
шениях научно�технических работников с работодате�
лями как в государственном, так и в частном секторе
экономики.

В отношениях с предпринимателями основными
вопросами для нас были и остаются востребован�
ность и справедливое вознаграждение по труду, сти�
мулирование профессиональной мобильности основ�
ного производственного состава.

Ежегодные Всероссийские смотры�конкурсы луч�
ших научно�технических сил страны, ее инженерного
корпуса, которые вот уже более десятилетия по пору�
чению Правительства РФ проводит наш Союз НИО,
показывают, что в условиях технологического разви�
тия и модернизации производства наиболее успешны
в своей деятельности те специалисты, которым со
стороны работодателей предоставлена возможность
систематически обновлять свои знания, совершенст�
вовать профессиональный уровень путем вовлечения
в поддерживаемую этими работодателями систему
дополнительного образования, повышения квалифи�
кации, стажировок.

Надо сказать, что формы такой работы, осуществ�
ляемой на корпоративной основе или по направлению
компаний и фирм, по своей целенаправленности и
эффективности нередко даже превосходят те, что в
рамках компетентного подхода предлагает государст�
во. В свою очередь прочные, а нередко лидирующие
позиции в своих секторах производства занимают
именно те предприятия и компании, где подобным об�
разом поставлена работа с персоналом, — и это тоже
показывают результаты проводимых нами инженер�
ных конкурсов.

Мы далеки от того, чтобы увещевать тех, от кого в
существующей у нас рыночной экономике зависит на�

«Оборонка» на пути
инновационного развития

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Одним из приоритетных направлений является со�
здание перспективных видов вооружения, военной и
специальной техники. Задачи, поставленные руковод�
ством государства в этой сфере, изложены в Страте�
гии национальной безопасности и Военной доктрине
Российской Федерации. Они, в частности, определя�
ют необходимость учета изменившихся геополитичес�
ких реалий, сложившихся экономических условий и
демографической ситуации при формировании и реа�
лизации военно�технической и научно�технической
политики.

Переход к новому облику Вооруженных Сил Рос�
сийской Федерации, других войск, воинских форми�
рований и органов потребовал не только значитель�
ной перестройки военной организации, но и во мно�
гом кардинального совершенствования системы во�
оружения. При этом существенно изменились требо�
вания к оборонно�промышленному комплексу как по
объемам производства вооружения, так и по качеству
и научно�техническому уровню продукции военного
назначения.

Основные государственные решения в этой облас�
ти приняты — утверждены Государственная програм�
ма вооружения на 2011�2020 годы и Основы государ�
ственной политики в области развития оборонно�про�
мышленного комплекса Российской Федерации на
период до 2020 года и дальнейшую перспективу, раз�
работана федеральная целевая программа "Развитие
оборонно�промышленного комплекса Российской
Федерации на 2011�2020 годы".

Указанные документы являются ключевыми для
развития оборонно�промышленного комплекса и пре�
дусматривают беспрецедентные для  последних деся�
тилетий объемы ассигнований на создание вооруже�
ния и развитие потенциала оборонного производства
в рамках федерального бюджета, составившие
20,0 трлн рублей и 1,8 трлн рублей соответственно.

Задача состоит в том, чтобы рационально исполь�
зовать эти средства, обеспечив системную модерни�
зацию оборонно�промышленного комплекса.

Инновационное развитие оборонно�промышлен�
ного комплекса органично вписывается в контекст
подъема экономики России в целом, в том числе —
разработками в области новейших технологий. Речь
идет о медицинских, информационных, космических,
ядерных и многих критических технологиях, определя�
ющих современный мировой уровень продукции воен�
ного, гражданского и двойного назначения.

Вместе с тем, необходимо еще и еще раз отметить,
что развитие оружия и  процесс его создания нужда�
ются в новых знаниях и технологиях. Для этого нужно
создавать научно�технологический задел, частью ко�
торого являются необходимые фундаментальные, по�
исковые и прикладные исследования и разработки.

С одной стороны, исторический опыт показывает,
что такие образцы оружия, как самолет, радар, ядер�
ное оснащение средств поражения, лазеры и  роботы
не были задуманы в рамках военной организации, а
стали, прежде всего, результатами научных исследо�
ваний. И уже впоследствии были востребованы воен�
ными и смогли коренным образом изменить принципы
организации вооруженной борьбы в XX веке.

С другой стороны, стремительное развитие многих
областей знаний было обусловлено перспективами
военного применения прорывных систем вооружения,
поскольку испокон веков все солдаты мечтали о чудо�
оружии. Хорошо известно, что вначале появилась
атомная бомба, а затем уже атомная электростанция.
В ближайшей ретроспективе то же самое можно ска�
зать об Интернете, мобильной связи.

В этой связи в ближайшем будущем необходимо
использование в  военном деле достижений фунда�
ментальной науки, включая, например, такие перспек�
тивные направления, как сверхпроводимость, нано�
технологии, водородная энергетика, лазерные и кос�
мические технологии.

Важнейшим фактором инновационного развития
оборонно�промышленного комплекса является рас�
ширение связей его интегрированных структур и веду�
щих научных организаций с учреждениями Россий�
ской академии наук и Высшей школы в рамках прове�
дения фундаментальных и  поисковых научных иссле�
дований. Как в области создания перспективного ору�
жия, так и в области разработки и внедрения передо�
вых военных и  промышленных технологий.

Указанные мероприятия уже реализуются в рамках
ряда входящих в  государственный оборонный заказ
федеральных целевых программ, в  том  числе — в фе�
деральной целевой программе "Развитие оборонно�
промышленного комплекса Российской Федерации".
Учитывая эффективность этого механизма государст�
венной поддержки организаций промышленности, в
настоящее время предлагается увеличить количество
таких программ. В  частности, речь идет о включении в
государственный оборонный заказ новой редакции
федеральной целевой программы по поддержанию и
развитию системы ГЛОНАСС.

Важным направлением деятельности Военно�про�
мышленной комиссии при Правительстве Российской
Федерации является усиление авторитета и влияния
на инновационное развитие оборонно�промышленно�
го комплекса генеральных конструкторов по важней�
шим направлениям создания вооружения, военной и
специальной техники и головных научно�исследова�
тельских институтов промышленности.

В связи с утверждением Государственной про�
граммы вооружения на  2011�2020 годы Военно�про�
мышленной комиссией при Правительстве Россий�
ской Федерации уточнен перечень головных органи�
заций оборонно�промышленного комплекса, назна�
чены генеральные конструкторы по  важнейшим на�
правлениям создания вооружения, военной и специ�
альной техники.

Активно работают в этой области головные по ви�
дам техники научно�исследовательские институты
оборонно�промышленного комплекса, в их числе —
ЦНИИ машиностроения, Государственный НИИ
авиационных систем, ЦНИИ имени академика
А.Н.Крылова.

Приоритетным направлением обеспечения инно�
вационного развития оборонно�промышленного ком�
плекса является также создание интегрированных
структур — таких, как Государственная корпорация
"Ростехнологии", ОАО "Объединенная авиастроитель�
ная корпорация", ОАО  "Объединенная судострои�
тельная корпорация", ОАО "Корпорация "Тактическое
ракетное вооружение" и другие.

Решение задач инновационного развития оборон�
но�промышленного комплекса самым тесным обра�
зом увязано с участием российских организаций в
международной кооперации в области разработки и
модернизации вооружения, организации перспектив�
ных промышленных производств.

Широко известны примеры такого сотрудничества
— например, поставки в Индию российских самолетов
радиолокационного дозора и наведения типа А�50 с
израильской бортовой аппаратурой. Это — и экспорт
инновационных технологий, примером которого явля�
ется взаимодействие российских организаций про�
мышленности с фирмой "Талес".

Получает развитие и практика создания совмест�
ных предприятий по техническому обслуживанию, ре�
монту и модернизации российского вооружения, по�
ставляемого за рубеж в рамках военно�технического
сотрудничества Российской Федерации с иностран�
ными государствами.

Представляется, что системные мероприятия по
государственной поддержке оборонно�промышлен�
ного комплекса Российской Федерации станут важной
составляющей подъема отечественного производства
на основе его технологической модернизации и инно�
вационного развития.

бор специалистов, их профессиональное продвиже�
ние, принятие тех или иных управленческих решений.
Но отлично понимаем, что социальную ответственность
работодателей, о которой у нас довольно много гово�
рят, надо формировать точно так же, как формируются
у нас профессиональные качества специалистов.

На Конгресс приглашены в качестве гостей наши
друзья и коллеги по научно�техническому движению из
стран ближнего зарубежья, которые ранее входили в
состав союзного государства. Мы не утратили ни свя�
зей, ни взаимопонимания с ними по всем ключевым во�
просам сотрудничества и своей профессиональной де�
ятельности. И знаем, что вопросы инновационного раз�
вития и технологической модернизации производства
не менее значимы для экономик наших соседних стран.
Мы вообще сохраняем и, уверен, никогда не утратим
сцементированное временем и человеческими отно�
шениями общее научно�инженерное пространство, ко�
торое позволяет нам всем уверенно и эффективно ра�
ботать на благо своих стран и народов.

В.В. Путин в одном из недавних своих выступле�
ний, следуя знаменитому высказыванию Петра Арка�
дьевича Столыпина, заявил: "Нам не нужны великие
потрясения, нам нужна великая Россия". Сегодня,
действительно, как и в те давние времена, каждый
должен встать на ту позицию, которую он проводит.
Мы в Союзе НИО и объединяемая им научно�техни�
ческая общественность едины в своем стремлении
строить сильную, независимую от внешних и внут�
ренних потрясений, передовую и в научном, и в тех�
нологическом, и в инновационном отношении Рос�
сию, страну, с которой связана наша жизнь и судьба,
в которую можно не только верить, но и которой хоте�
лось бы гордиться.

Инновационным проектам —
систему внедрения

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Институты Российской академии наук, помимо своей
основной задачи — проведения фундаментальных иссле#
дований — в настоящее время вынуждены активно зани#
маться продвижением научных проектов, их коммерциа#
лизацией. При этом механизма управления интеллектуаль#
ной собственностью нет.

С одной стороны, согласно 4 главе Гражданского Ко#
декса результаты научно#технической деятельности, за ис#
ключением оговоренных случаев, принадлежат разработ#
чику, иными словами — институту. Но мы не имеем права
подписывать лицензионные соглашения с бизнесом на ис#
пользование патентов, ноу#хау, разработок — так как эти
результаты являются федеральной собственностью.

С другой стороны, по 217 Федеральному закону, мы
можем учреждать собственные малые предприятия на ба#
зе институтов РАН, используя интеллектуальную собст#
венность в качестве уставного капитала. Однако примене#
ние этого закона на практике выявило столько препятствий
— от справедливой оценки интеллектуальной собственно#
сти до выплаты налогов и возможности использования до#
ходов от деятельности — что создать реально работаю#
щие инновационные компании с продуктом или технологи#
ей пока удалось далеко не всем.

Кроме того, необходимо понимать, что этот вариант
внедрения научных разработок РАН, подходит, скорее,
для небольших конкретных практических проектов. Внед#
рение же технологий и разработок национального мас#
штаба, проектов модернизации отраслей производства
должно происходить другим путем.

Пока у частного бизнеса нет заинтересованности в тех#
ническом перевооружении. Более того, он не уверен, что
вкладывая деньги в создание интеллектуальной собствен#
ности, будет иметь на нее права. А модернизация всей
промышленности на основе внедрения инноваций требует
активного и системного участия государства.

Важно, чтобы со стороны промышленных предприятий
начал формироваться спрос на инновации, развивалась си#
стема заказа на проведение научных исследований. По
статистике, затраты российского бизнеса на НИОКР со#
ставляют значительно менее 1% ВВП, в то время как в
странах Евросоюза считается, что внутренние затраты на
научные исследования и разработки должны быть на уров#
не минимум 3% от валового внутреннего продукта.

Сейчас государством активно развиваются новые инст#
рументы стимулирования экономики знаний — технологи#
ческие платформы и программы инновационного развития
госкомпаний.

Академия наук явилась инициатором 28 технологичес#
ких платформ и более чем в 50 выступает как участник.
Наши предложения также вошли в утвержденные про#
граммы инновационного развития таких крупных компаний
с государственным участием, как ОАО "Газпром", "Объ#
единенная авиастроительная корпорация", "Ростехноло#
гии" и многих других. Все это создаст эффективный канал
передачи наших научных наработок для коммерциализа#
ции в крупный бизнес.

Наша общая задача — от этих разовых фрагментов
рынка инноваций перейти на поточный метод. 

К сожалению, пока остается велик разрыв между ста#
дией исследовательских работ и их внедрением в приклад#
ную сферу. Сложность заключается в том, что значи#
мость большинства новых научных результатов не очевид#
на с коммерческой точки зрения, их основной особеннос#
тью является начальный этап развития. Результаты иссле#
дований труднопрогнозируемы.

При этом следует понимать, что очень многие совре#
менные проблемы являются мультидисциплинарными. И
успех дела зависит от того, ведутся ли исследования по
многим направлениям. Это к вопросу о важности постоян#
ного ведения фундаментальных исследований — науки ра#
ди знания, науки, которая дает питательную среду для раз#
вития прикладных разработок.

Большую поддержку в этом отношении по направлению
нанотехнологий и другим приоритетным направлениям нам
оказывает Центр трансфера технологий, созданный совме#
стно с РОСНАНО. Центр отбирает наиболее перспективные
разработки и "упаковывает" их для получения финансирова#
ния, в том числе — через систему "Роснанотех".

Активной поддержки мы ожидаем от фонда "Сколко#
во" — соглашение с ним подписали уже более сорока ин#
ститутов Академии .

Важная роль принадлежит приборостроительным
ФГУПам РАН. Это — одни из немногих предприятий, ос#
тавшихся еще от системы отраслевых проектных институ#
тов и КБ. Сегодня они обладают высококвалифицирован#
ным техническим персоналом и производственными мощ#
ностями. Благодаря им мы можем проводить НИОКР, до#
водить наши разработки до создания макетов приборов,
до разработки технической документации, формирования
конечной интеллектуальной собственности.

Вот и получается: с одной стороны, необходимо фи#
нансирование науки на высоком уровне, а с другой — с по#
мощью налоговых мер стимулирование расходов на НИ#
ОКР в промышленности и производстве.

Есть и другие механизмы государственной финансовой
поддержки инновационного бизнеса. В частности, предо#
ставление кредитных гарантий венчурным компаниям,
субсидии на покрытие части расходов предприятий на НИ#
ОКР, госзакупки высокотехнологичной продукции отече#
ственных производителей, развитие экспорта с помощью
кредитов и гарантий государства.

Важно также четко отслеживать эффективные и неэф#
фективные звенья инновационной цепи. Новые научно#ис#
следовательские центры должны создаваться не сами по
себе, а встраиваться в уже существующую структуру за#
казчиков, инвесторов, научных центров, уже доказавших
свою работоспособность на протяжении десятилетий.

Еще один проблемный вопрос в системе освоения ин#
новаций —  воспитание и привлечение квалифицированных
молодых кадров. Причем не только в научно#исследова#
тельские институты РАН, но и в высокотехнологичный оте#
чественный бизнес. Мы с большой надеждой ждем выпу#
скников факультета фундаментальной физико#химичес#
кой инженерии, который создан в этом году на базе физи#
ко#химического факультета МГУ им. Ломоносова.

На тех же принципах, на которых в свое время была
сформирована знаменитая "система Физтеха", нацелен#
ная на подготовку ученых и инженеров для работы в новей#
ших областях прикладной и теоретической физики, мате#
матики, здесь, за счет сочетания фундаментального уни#
верситетского образования с практикой на базе ведущих
НИИ РАН, создана система подготовки специалистов с на#
выками самостоятельной исследовательской работы и ре#
шения производственно#технических, экономических за#
дач, специалистов, способных к генерации новых конст#
рукторско#технологических решений, созданию иннова#
ционных продуктов. Уже с первого курса студенты вклю#
чаются в научные коллективы, участвуют в реальных про#
ектах. Это дает возможность применить свои знания на
практике и набираться опыта.

Одним словом, необходимо более сознательно и про#
дуктивно создавать законодательную, финансовую и кад#
ровую систему поддержки инноваций. Пока же в ней ра#
ботают только отдельные сегменты.

От теоретических основ —
к прорывной продукции

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Широкий спектр изготавливаемой сложной и науко#
емкой продукции определяет необходимость постоян#
ного обновления производственных мощностей и осво#
ения новых высокоэффективных технологий на базе со#
временного высокопроизводительного оборудования.

Техническому переоснащению предприятия посто#
янно уделяет внимание Правительство РФ. В настоящее
время программа технического перевооружения и  мо#
дернизации реализуется в рамках федеральных целе#
вых программ и программы инновационного развития
ОАО "Объединенная судостроительная корпорация"
(ОАО "ОСК").

В соответствии со "Стратегией развития судострои#
тельной промышленности…" России ведется проекти#
рование и строительство судов различных классов и
проектов. Перед отраслью поставлена задача создавать
новые, более эффективные суда, отвечающие самым
современным требованиям. Постройка таких судов, в
свою очередь, обуславливает необходимость создания
более совершенных машин и механизмов, обладающих
высокой надежностью.

В частности, "Севмаш" является единственным в Рос#
сии проектантом судовых подшипников для валопрово#
дов. Созданные на предприятии подшипники получили
высокую оценку. В настоящее время заключены десят#
ки контрактов на их проектирование и поставку для рос#
сийских судостроителей, в числе которых — ОАО
СПМБМ "Малахит", ОАО "Невское ПКБ", ОАО "ЦКБ
"Айсберг", ОАО "ЦКБ МТ "Рубин", ОАО "Северное
ПКБ" и др.

Разработка конструкций подшипников, отвечающих
требованиям не только настоящего времени, но и буду#
щего, может обеспечиваться только при условии более
глубокого изучения сложных явлений, имеющих место
при работе подшипников скольжения. Для решения этой
задачи нашим предприятием была проведена большая
теоретическая работа, позволившая на основе сущест#
вующих данных создать более точную и полную мето#
дику расчета подшипников.

Те вопросы, которые и до настоящего времени еще
не могут быть описаны математическими методами,
решались и решаются экспериментальными методами и
глубоким, всесторонним анализом накопленного опыта
изготовления и эксплуатации подшипников скольжения.
Все это позволило создать и обеспечить на "Севмаше"
серийное производство надёжных, имеющих высокую
степень унификации главных упорных и опорных под#
шипников.

При создании подшипников использовались и исполь#
зуются научные инновации, основанные на новых прин#
ципах образования смазочных слоев с применением ги#
дродинамической теории смазки, которая нашими спе#
циалистами постоянно усовершенствуется. В 70#х годах
нами был создан новый вид смазочного слоя, примене#
ние которого позволило отказаться не только от цирку#
ляционной смазки, но и от водяного и воздушного при#
нудительного охлаждения опорных подшипников вало#
проводов, имеющих окружные скорости до 12 м/с. Ко#
личество тепла, выделяемого в смазочном слое, было
существенно уменьшено. Такие подшипники нигде в ми#
ре не изготовлялись и не изготовляются до сих пор.

В мировой практике до настоящего времени авто#
номные подшипники с водяным или воздушным охлаж#
дением применяются только до окружных скоростей на
шейках валов не более 15 м/с. Для более высоких ско#
ростей необходима циркуляционная смазка. Поэтому
выполнить эту задачу можно только с применением но#
вых способов и конструктивных решений. Для этой цели
были изобретены и запатентованы несколько видов сма#
зочных слоев и разработаны устройства подшипников с
их применением.

В результате по договору с одним из институтов
ОАО "АК "Транснефть" была завершена опытно#кон#
структорская работа по созданию типоразмерного
ряда опорно#упорных подшипников жидкостного тре#
ния для магистральных насосных агрегатов. В итоге в
этом году на "Севмаше" впервые в мире для окруж#
ных скоростей до 30 м/с (а с водяным охлаждением
— и более) были созданы высокоскоростные авто#
номные подшипники жидкостного трения, позволяю#
щие при их применении исключить пожароопасные и
громоздкие системы циркуляционной смазки на всех
магистральных агрегатах ОАО "АК "Транснефть", а
также на подводных лодках, других кораблях и судах,
электростанциях, на всех энергетических комплексах,
где имеются эти системы.

Сейчас мы ведем переоснащение производства, что
позволит расширить номенклатуру подшипников для
предприятий ОАО "ОСК", организовать серийный выпуск
подшипников скольжения для судового, металлургичес#
кого, нефтеперерабатывающего оборудования, других
отраслей промышленности. "Севмаш" открыт для плодо#
творного сотрудничества в этой области.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Индекс физического объема в промышленности Са#
марской области за 10 месяцев 2011 года по отношению
к 2010 году составил 107,4 %, темп роста отгрузки —
129,3%. Предприятия сегодня инвестируют в производст#
во и осуществляют модернизацию.

Машиностроительные отрасли, прежде всего — авто#
мобилестроительная и авиационно#космическая — явля#
ются ядром экономики Самарской области. Именно они
отражают суть процессов, происходящих в региональном
машиностроении.

Центром автомобилестроения Самарской области яв#
ляется крупнейшая российская автомобильная компания
ОАО "АвтоВАЗ". Сегодня уже можно говорить, что авто#
мобилестроительная отрасль Самарской области вышла
из кризиса и вступила в качественно новый этап своего
развития.

Поддержка федерального центра, антикризисные ме#
ры регионального правительства и местных властей по#
могли сохранить автомобилестроительную отрасль.

Реализация программ по снижению напряженности на
рынке труда Самарской области позволила оптимизиро#
вать численность персонала ОАО "АвтоВАЗ". Результа#
том принятых мер стало сохранение стабильной ситуации
на рынке труда региона.

Своевременно принятая программа утилизации транс#
портных средств дала импульс для увеличения спроса на#
селения на автомобильном рынке и объемов производст#
ва ОАО "АвтоВАЗ". Новые возможности для завода и
всей автомобилестроительной отрасли открыло вхожде#
ние в структуру предприятия альянса "Renault#Nissan" с со#
временными технологиями производства автомобилей.

Позитивная динамика развития наблюдается и в авиа#
ционно#космической отрасли, которая аккумулирует пе#
редовые технологии и служит источником высококвали#
фицированных кадров для всей промышленности.

На ведущем российском предприятии по разработке,
производству и эксплуатации ракет#носителей  ФГУП
ГНПРКЦ "ЦСКБ#Прогресс" в прошлом году в производст#
во инвестировано около 1#го млрд рублей. Закуплено
свыше 200 единиц технологического оборудования, со#
здано почти 600 новых высокотехнологичных рабочих
мест.

Основными задачами ФГУП ГНПРКЦ "ЦСКБ#Про#
гресс" на 2011 год являются изготовление и обеспечение
запусков ракет#носителей "Союз" и "Союз#ФГ". 21 октяб#
ря 2011 стартом ракеты#носителя "Союз#СТ#Б" решена
важнейшая задача по созданию комплекса запуска "Сою#
за" во французской Гвиане.

Реализация этих проектов позволяет ФГУП ГНПРКЦ
"ЦСКБ#Прогресс" сохранять свои лидирующие позиции
на рынке услуг по выведению в космос коммерческих
грузов.

Благодаря созданию единого конкурентоспособного
объединения ОАО "Кузнецов" улучшилась ситуация и в
двигателестроении, что позволяет реализовать перспек#
тивные программы развития отрасли. Среди них — раз#

вертывание производства модернизированного ракетно#
го двигателя, в том числе для американского ракетоноси#
теля "Таурус#2", модернизация производства ракетного
двигателя с переходом на новый модельный ряд.

Машиностроительный комплекс призван сыграть клю#
чевую роль в инновационном развитии экономики Самар#
ской области. 

Большое значение для внедрения инноваций и повыше#
ния конкурентоспособности регионального машиностро#
ения имеют проекты создания на территории губернии
особой экономической зоны и технопарка в сфере высо#
ких технологий "Жигулевская долина". 

Вместе с тем в нашем машиностроении остается ряд
проблем. Это — недостаточная загруженность производ#
ственных мощностей по выпуску оборудования по боль#
шинству видов продукции машиностроения; невысокий
технологический уровень производства, включая конст#
рукторские подразделения, зависимость от импортных
комплектующих; старение конструкторских, технологи#
ческих и рабочих кадров на предприятиях машинострое#
ния, снижение общего уровня их квалификации.

Привести в действие стимулы модернизации и иннова#
ционной деятельности, сделать этот процесс поступатель#
ным и необратимым возможно лишь объединив усилия
государства, образовательных и научных учреждений,
ведущих промышленных предприятий.

Конструктивный подход к решению проблем машино#
строительного комплекса придаст новый импульс иннова#
ционному развитию экономики России, позволит регио#
нам, в том числе — Самарской области существенно ак#
тивизировать модернизационные процессы в стратегиче#
ских отраслях промышленности.
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Кадры решают все.
Но где их взять?

Стандарты как гарантия
безопасности

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Промышленное производство, а особенно предпри�
ятия топливно�энергетического комплекса являются
сферой повышенной промышленной опасности. Газо�
вые и нефтяные скважины, трубопроводы, предприятия
нефтехимии и нефтепереработки, гидроэлектростан�
ции и т.д. обладают большими потенциальными воз�
можностями для создания различных аварий и катаст�
роф техногенного характера.

Все мы помним масштабные аварии, трагедии и ка�
тастрофы последних лет. Выводы специальных комис�
сий, создаваемых для выяснения причин, зачастую од�
нотипны — как правило, элементарное нарушение тех�
нических регламентов, правил техники безопасности,
общепринятых норм и нормативов.

В основе причин всех аварий лежат несколько фак�
торов. Первый — износ оборудования. В Российской
Федерации эксплуатируется 2 млн км подземных и 1
млн км магистральных трубопроводов нефте� и газо�
снабжения, а также водоотведения. Значительная часть
трубопроводов служит от 15 до 35 лет. Износ этой ин�
фраструктуры составляет около 75%.

Второй фактор — человеческий, выражаемый низ�
кой квалификацией либо халатностью. Третий — при�
родный фактор — стихийные бедствия, к примеру. И
четвертый, наш доморощенный, порожденный отечест�
венной спецификой — неэффективное государствен�
ное регулирование, отсутствие полноценного контроля,
в том числе и в вопросах технического надзора.

Общий вопрос: что делать для того, чтобы противо�
стоять возможным рискам техногенных катастроф и
аварий? Вывод первый — нужна масштабная модерни�
зация. Вывод второй — надо совершенствовать право�
вую политику в государстве. Особое внимание необхо�
димо уделить существующему Закону "О техническом
регулировании".

Следует признать, что в отсутствии внятной промыш�
ленной политики в стране определенное положительное
влияние могут и должны играть различные формы и мето�
ды влияния на состояние и развитие отдельных отраслей и
промышленности в целом. Это могут быть национальные
проекты, отдельные целевые программы, региональные и
межрегиональные программы, стратегии долгосрочного
развития отдельных отраслей, законодательные акты, ка�
сающиеся основополагающих вопросов развития Россий�
ской экономики. К числу последних должен бы относиться
и Федеральный закон "О техническом регулировании".

Раньше — в советские времена — в стране сущест�
вовала строгие правила соблюдения техники безопас�
ности, стройная система стандартизации, которая
предъявляла высокий уровень требований к выпускае�
мой продукции, промышленной безопасности. Несо�
блюдение всего этого сурово каралось по закону.

Либерализация всех сфер нашей жизни в постсо�
ветсткий период прямым образом затронула и область
обязательных норм и правил. Коренные изменения в
системе управления этими обязательными нормами,
стандартизацией произошли с принятием в 2002 году
Федерального Закона "О техническом регулировании"
и отменой закона "О стандартизации". Это был наме�
ренный шаг в сторону европейской двухуровневой мо�
дели. Теоретически он должен был способствовать мо�
дернизации производства, поскольку устанавливал до�
бровольный принцип применения.

Разработчики закона объясняли необходимость та�
кой "гибкой" модели просто: жестко закрепленные и
обязательные для исполнения нормы техрегулирования
не позволят предприятиям, использующим в своей ра�
боте инновационные технологии, преодолевать такие
рубежи. Дескать, надо дать производителю выбор.

Идея свободы действий в промышленности может
быть и хорошая. Но на практике все выглядит далеко не
так радужно, как виделось авторам законопроекта при
переносе чужих моделей на нашу национальную почву.

Предложенные Законом нормы о том, как достигать
и проверять результаты выполнения обязательных тре�
бований техрегламентов, в принципе, соответствуют
практике США, где даются ссылки на стандарты, нормы,
правила, инструкции. Аналогичный подход применяет�
ся и в европейской практике, где под каждым регламен�
том "работает" целая база нормативных документов. Но
это там, где сначала все обдумывают, обсуждают в про�
фессиональных кругах, экспериментируют, готовят со�
ответствующую базу, и только затем принимают и внед�
ряют в практику.

Если этот процесс долгий и сложный, то некоторые
страны идут иным путем. Например, Китай просто дек�
ларирует свои ГОСТы как технические регламенты и от�
сылает в ВТО. Мы же пошли, перенимая вслепую чужой
опыт, как всегда, своим путем…

За прошедший период принято лишь несколько тех�
нических регламентов. При этом уже в 2010 году по
окончании переходного периода в соответствии с зако�
ном все обязательные требования к продукции и про�
цессам производства (ГОСТы, СНИПы), в отношении
которых технические регламенты не были приняты,
должны были прекратить свои действия.

Серьезные проблемы у нас и со вторым уровнем сис�
темы — стандартами. И здесь мы катастрофически запаз�
дываем. Фонд стандартов стремительно стареет. Общий
объем стандартов у нас примерно 24 600. Значит по на�
меченным разработчиками плану ежегодное их обновле�
ние должно было составлять минимум 4 000. В реальнос�
ти же максимальное число пересмотренных и вновь при�
нятых стандартов составляет около 900 единиц в год.

Положение могли бы улучшить некоторые измене�
ния в Законе "О техническом регулировании", принятые
в конце 2009 года, которые, конечно же, не от хорошей
жизни, расширили возможности применения междуна�
родных стандартов. По мысли тех же авторов закона,
спасающих его, это уж точно должно было поспособст�
вовать модернизации производства. Но и здесь темпы
освоения чужого опыта — международных стандартов
— "забуксовал". Многие стандарты по сей день даже не
переведены на русский язык.

Идея разработчиков о том, что бизнес сам займется
необходимыми исследованиями, установит нормативы и
обеспечит их совместимость, не выдерживает критики.
Налицо существенный конфликт интересов: изготови�
тель объективно заинтересован в снижении расходов, в
т.ч. на испытания и сертификацию продукции и увеличе�
нии прибыли. Это приводит к массовым необоснован�
ным отступлениям в регламентах от действующих обще�
принятых национальных и международных нормативных
документов (стандартов, норм, правил и т.д.).

Отраслевые эксперты неоднократно отмечали, что су�
ществующий Закон "О техническом регулировании" не
просто плохой, он вредный. В соответствии с ним, в стра�
не оказались фактически замороженными на семилетний
срок все нормативные и нормативно�правовые докумен�
ты, устанавливающие требования безопасности и регули�
рующие промышленный и потребительский рынок (стан�
дарты, строительные нормы и правила, нормы пожарной
безопасности и т.д. — всего 170 тысяч документов).

Более того, резко снизилась эффективность государ�
ственного регулирования безопасности в промышленно�
сти, строительстве, энергетике, на транспорте, что на фо�
не нарастающего износа основных производственных
фондов повышает вероятность возникновения аварий и
техногенных катастроф. А в разработанной Минпромтор�
гом РФ очередной программе разработки первоочеред�
ных технических регламентов (утверждена постановлени�
ем Правительства РФ в марте 2010 г.) практически отсут�
ствуют технические регламенты для… нефтегазового сек�
тора экономики, постоянно находящегося в зоне повы�
шенного риска. Включен лишь техрегламент "О безопас�
ности трубопроводного транспорта".

Для того, чтобы как то исправить положение с реали�
зацией Закона "О техническом регулировании", по ини�
циативе нефтегазовых компаний — Роснефти, ЛУКОЙЛа,
Сургутнефтегаза, Газпрома, а также РСПП и Союза неф�
тегазопромышленников России в начале 2006 г. был со�
здан межотраслевой совет по техническому регулирова�
нию и стандартизации в нефтегазовом комплексе Рос�
сии. Сегодня в нем состоит более 100 организаций. Совет
и его организации�участники принимают и будут дальше
принимать активное участие в разработке законодатель�
ной, нормативно�правовой, нормативной базы техничес�
кого регулирования и стандартизации нефтегазового
комплекса. По решению Совета уже реорганизована сис�
тема технических комитетов по стандартизации в НГК. 

Но нужна действенная комплексная помощь прави�
тельства Российской Федерации.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

С целью реализации поручения Д.А. Медведева,
возглавляемый мною институт предложил на основе
созданных базовых кафедрах при МГТУ им. Н.Э. Бау�
мана и МАТИ�РГТУ им. К.Э. Циолковского внедрить
комплекс мероприятий. В частности, увеличить
количество учебных часов прохождения практики
(производственной, технологической, преддиплом�
ной) студентов и аспирантов на ведущих предприя�
тиях и в Государственных научных центрах, осна�
щенных современным исследовательским и техно�
логическим оборудованием; зачислять студентов
5 и 6 курсов в штат предприятия с заключением тру�
довых соглашений при условии отработки не менее
50% рабочего времени.

В интересах ГНЦ, НИЦ и КБ целесообразно так�
же утверждать тематику диссертационных работ
аспирантов очной формы обучения на совместных
Ученых советах вуза и предприятия; трудоустраи�
вать аспирантов на контрактной основе для выпол�
нения совместных исследовательских работ между
вузом и предприятием в рамках темы диссертации,
совмещая работу с учебно�преподавательской де�
ятельностью в вузе.

Воспроизводство кадров является сложной ком�
плексной социальной и организационно�экономи�
ческой проблемой.

Необходима серьезная государственная под�
держка, которая позволит ликвидировать разрыв по�
колений, возникший в 90�х годах. И обеспечит со�
здание кадровой основы из числа талантливой мо�
лодежи для сохранения преемственности, развития
научных школ, поддержания творческой среды гене�
рации знаний и инновационной деятельности.

В целях сохранения в Российской Федерации
ведущих научных школ мирового уровня, развития
научного потенциала страны в области фундамен�
тальных и прикладных исследований и подготовки
высококвалифицированных научных кадров Указом
Президента Российской Федерации в 1993 г. были
созданы государственные научные центры Россий�
ской Федерации (далее — ГНЦ РФ).

Вопросам развития кадрового потенциала, и,
в первую очередь, воспитанию молодых ученых и
специалистов в ГНЦ РФ уделяется большое внима�
ние. Именно в этих Центрах создаются условия для
совершенствования профессионального уровня
под руководством ведущих ученых. Практически
все рабочие места оснащены самым современным
исследовательским и технологическим оборудо�
ванием. Молодые специалисты имеют неограни�
ченный доступ к необходимой технической инфор�
мации, принимают активное участие в различных
конференциях, симпозиумах, включая междуна�
родные.

Система подготовки и переподготовки кадров
в ГНЦ РФ складывается из нескольких элементов.
Наиболее оптимальной является непрерывная схе�
ма "школа — вуз — аспирантура — защита канди�
датской диссертации — защита докторской", кото�
рая успешно реализуется во многих ГНЦ РФ, в том
числе — и в нашем Всероссийском научно�иссле�
довательском институте авиационных материалов
(ВИАМ).

Важной составной частью этой системы являет�
ся созданное  в 2001 году на базе ВИАМ отделение
Московского государственного вечернего метал�
лургического института (МГВМИ). С целью обеспе�
чения структурных подразделений ВИАМ техника�
ми, лаборантами и рабочими институт принимает
на работу выпускников общеобразовательных школ
и колледжей, которые на основании договоров о
целевой контрактной подготовке специалистов,
без отрыва от производства, продолжают обучение
в МГВМИ.

Организация такой формы занятий оказалась
удобной и эффективной как для института, так и
для студентов: днем они работают, а вечером в спе�
циально оборудованных аудиториях ВИАМ слуша�
ют лекции ведущих ученых и преподавателей.

В ВИАМ с целью подготовки высококвалифици�
рованных специалистов для подразделений ин�
ститута созданы  базовые кафедры: "Авиационное
материаловедение" МАТИ�РГТУ имени К.Э. Циол�
ковского и кафедра "Материаловедение" факуль�
тета "Машиностроительные технологии" МГТУ
им. Н.Э. Баумана. Наиболее успешные студенты
5 и 6 курсов этих кафедр зачисляются на работу в
ВИАМ, проходят производственную и преддип�
ломную практику, защищают дипломные работы.
Более 80 выпускников 2006�2011 гг. продолжают
работать в институте.

В МАТИ по договору с институтом осуществля�
ется подготовка специалистов для филиала ВИАМ
— Геленджикского центра климатических испыта�
ний им. Г.В. Акимова (ГЦКИ ВИАМ). Отбор абиту�
риентов из числа выпускников средней школы №3
г. Геленджика проводит выездная приемная ко�
миссия.

Для обеспечения потребности предприятия в
молодых специалистах с высшим и средним специ�
альным образованием ВИАМ сотрудничает с уч�
реждениями среднего профессионального образо�
вания (Московский колледж авиационного моторо�
строения, Московский промышленно�экономичес�
кий колледж, Московский политехнический кол�
ледж, колледжи №№ 13, 27, 39), а также высшего
профессионального образования.

Студенты проходят все виды практик (от ознако�
мительной до преддипломной) в подразделениях
института. За 2006�2010 годы в ВИАМ прошли про�
изводственную и преддипломную практику 464 сту�
дента вузов и колледжей. В 2009�2011 годах из 168
студентов, прошедших практику, 82 выпускника бы�
ли приняты на работу в институт. ВИАМ заключил
соглашение о научно�техническом сотрудничестве
с 8 национальными исследовательскими универси�
тетами России и активно сотрудничает с зарубеж�
ными университетами.

Все эти усилия и меры привели к тому, что сего�
дня из 1806 сотрудников 839 человек — молодежь
до 35 лет, в то время как в 1997 году из общего чис�
ла в 2400 сотрудников института к молодежи до
35 лет можно было отнести лишь 34 человека, а
средний возраст снизился с 61,5 года до 44,7 лет.

В институте на постоянной основе действует
Совет молодых ученых и специалистов. Молодые
ученые и специалисты ВИАМ совмещают научную и
организационную работу в качестве заведующих
отделами, лабораториями, секторами, назначают�
ся руководителями и ответственными исполните�
лями научных тем. Все это позволяет "планиро�
вать" карьеру молодого специалиста с момента его
поступления на работу, формировать "кадровый
резерв" будущих руководителей ВИАМ.

Совет молодых ученых и специалистов ВИАМ
активно взаимодействует с Координационным со�
ветом по делам молодежи в научной и образова�
тельной сфере при Президенте Российской Феде�
рации по науке, технологиям и образованию.
В 2010 году двое из сотрудников ВИАМ стали лау�
реатами Премии Президента в области науки и ин�
новаций для молодых ученых.

Немалую роль в закреплении кадров имеет воз�
можность повышения научной квалификации наших
сотрудников, которую обеспечивает действующие в
ВИАМ аспирантура и базовый диссертационный
совет по присуждению ученых степеней кандидатов
и докторов наук. Количество аспирантов в 2011 году
составило 83 человека, тогда как в 2006 году их было
всего 46 человек.

Особый вопрос — о мотивациях. Ученая сте�
пень, квартира, высокий оклад, признание коллег
не только на родине, но и за рубежом — все это ес�
тественные стремления любого человека. Но для
некоторых молодых специалистов главным стиму�
лом нередко служит возможность занять высокий
пост, позволяющий реализовать свои творческие
замыслы.

В свое время такую притягательную силу имел
институт генеральных конструкторов. Эти люди бы�
ли интеллектуальной элитой нации. Их роль в раз�
витии страны огромна. Именно благодаря их талан�
ту и усилиям были созданы авиационная, космиче�
ская. атомная и другие передовые отрасли промы�
шленности.

С одной стороны, в руках этих людей были со�
средоточены огромная власть и возможности.

Индустрия, построенная
на лезвии бритвы

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Инвестируя в создание высокотехнологичных про�
изводств, РОСНАНО также работает над созданием за�
конодательной, технологической и финансовой инфра�
структуры, реализует образовательные программы,
участвует в формировании системы стимулирования
спроса на инновационную продукцию и организации
статистического наблюдения в сфере наноиндустрии,
проводит в Москве ежегодный Международный форум
по нанотехнологиям.

Стратегией деятельности РОСНАНО установлен ин�
дикатор достижения ее целей. Согласно Стратегии, к
2015 году объем производства нанопродукции пред�
приятиями, в которые инвестирует РОСНАНО, должен
составить не менее 300 млрд рублей в год. При этом
суммарный объем производства независимых произ�
водителей российской наноиндустрии должен соста�
вить 600 млрд рублей.

Источником финансирования деятельности РОС�
НАНО является имущественный взнос Российской Фе�
дерации в размере 130 млрд рублей. А также заимст�
вования на финансовом рынке у кредитных организа�
ций под гарантии государства до 180 млрд рублей.

Заявителями проектов могут выступать как органи�
зации, так и физические лица. Среди основных условий
софинансирования проектов можно указать такие тре�
бования, как обязательное наличие соинвестора в про�
екте, организация производства на территории Рос�
сии, официальное оформление прав на интеллектуаль�
ную собственность, используемую в проекте и другие.

ОАО "РОСНАНО", участвуя в софинансировании
проектов, как правило, не является контролирующим
акционером/участником проектных компаний. И, как
следствие, не оказывает преобладающего влияния на
их операционную деятельность.

Всего по состоянию на октябрь текущего года заре�
гистрировано 2052 запроса на финансирование проек�
тов. Из них одобрены к финансированию 128 проектов
с общим бюджетом 501 млрд руб. Доля РОСНАНО со�
ставляет 213 млрд руб. Уже профинансированы 68 про�
ектов: со стороны РОСНАНО — на 86 млрд руб., со сто�
роны соинвесторов — на 75,5 млрд руб. Более чем в
тридцати регионах страны развернуто строительство
новых и модернизация существующих российских
предприятий по производству широкого спектра про�
дукции с использованием нанотехнологий.

Для реализации низкобюджетных и высокориско�
вых проектов ОАО "РОСНАНО" создает российские и
международные венчурные инвестиционные фонды.
На текущий момент одобрены 12 проектов по созда�
нию отраслевых, региональных и международных
фондов. Уже профинансированы 4 фонда на сумму
10,0 млрд руб.

В РОСНАНО разработана система экспертизы, поз�
воляющая отбирать из поступающих заявок технически
возможные и экономически обоснованные проекты.
При этом принимаются во внимание такие факторы,
как потенциал импортозамещения, возможности для
трансфера и внедрения передовых технологий в Рос�
сии, а также социальная значимость проектов. Кроме
того, проводится сопоставление показателей проектов
с лучшими мировыми аналогами. ОАО "РОСНАНО" об�
ращает особое внимание на соответствие проектов
мировому уровню технологического развития. В неко�
торых случаях одобряются и проекты, направленные на
сокращение технологического разрыва.

В процессе экспертизы активно используются раз�
личные аналитические исследования, а также разраба�
тываемые при участии ведущих специалистов пред�
приятий различных отраслей дорожные карты. В насто�
ящее время в РОСНАНО утверждены 4 дорожные кар�
ты. И еще 6 дорожных карт находятся в завершающей
стадии разработки.

ОАО "РОСНАНО" активно участвует в работе всех
технологических платформ РФ и является координато�
ром четырех из них. Важным преимуществом разрабо�
танных ОАО "РОСНАНО" технологических платформ яв�
ляется наличие в числе их участников крупных систе�
мообразующих потребителей — организаций ГК "Роса�
том", ОАО "РЖД", ГК "Автодор", ОАО "ЛУКОЙЛ", Х5 Ри�
тейл Групп, ОАК, ФГУП "Почта России", ОСК. А также
ведущих отечественных производителей инновацион�
ной, в том числе — нанотехнологической продукции.

В рамках работы по созданию технологической ин�
фраструктуры наноиндустрии проводится работа по
созданию нанотехнологических центров. По итогам
проведенных конкурсов уже подписаны инвестицион�
ные соглашения по созданию 8 нанотехнологических
центров в Томске, Новосибирске, Зеленограде, Каза�
ни, Дубне, Ульяновске, Саранске и Москве.

В РОСНАНО также принята Концепция образова�
тельной деятельности, в соответствии с которой ак�
тивно идет работа по созданию кадрового потенциала
наноиндустрии через программы профессиональной
подготовки и переподготовки кадров. На текущий мо�
мент запущено 68 программ, в их реализацию вовле�
чены ведущие образовательные и научные центры
страны. 

Значительное внимание уделяется также стимули�
рованию спроса на инновационную, в том числе — на�
нотехнологическую продукцию, в частности, через
формирование системных связей между производите�
лями продукции наноиндустрии и крупнейшими участ�
никами рынка, их поставщиками и потребителями.

В 2010 году пущены первые производства в рамках
проектов РОСНАНО. В апреле 2010 года открылся пер�
вый завод по выпуску металлорежущего инструмента с
нанопокрытием в городе Рыбинске Ярославской обла�
сти, в ноябре — первый в России и самый крупный в
странах Восточной Европы и СНГ завод по выпуску
сверхъярких светодиодов и светодиодных модулей в
Санкт�Петербурге. В Уфе запущено производство эле�
ктрохимических станков нового поколения для преци�
зионного изготовления деталей из наноструктуриро�
ванных материалов.

В 2011 году при финансовом участии РОСНАНО за�
пускаются более 13 новых производств по выпуску раз�
личной продукции с применением нанотехнологий: от
электронных микросхем по технологическим нормам
90 нанометров до производства сверхпрочных пружин,
в частности, для железнодорожного транспорта. 

Всего в 2010 году первые 17 проектных компаний,
созданных при финансовом участии РОСНАНО, полу�
чили выручку от реализации продукции в объеме более
1 млрд рублей. Причем около четверти выручки обес�
печил экспорт. За 9 месяцев 2011 года проектными
компаниями РОСНАНО получена выручка от реализа�
ции нанопродукции более 1,7 млрд рублей.

В числе наиболее ярких примеров — компания "Оп�
тоган", одна из немногих в мире имеющая полный цикл
производства светотехники на основе твердотельных
источников.

Некоторые виды продукции наноиндустрии уже по�
лучают широкое распространение. Так, в начале вто�
рой четверти учебного года прототип будущей серий�
ной модели гибкого ударопрочного планшетного ком�
пьютера Plastic Logic 100 начали испытывать в школах
пяти регионов России. 2,5 тысяч школьников 6�7 клас�
сов до конца 2012 года вместо традиционных учебни�
ков будут пользоваться электронными ридерами. 

Особый интерес представляет также применение
нанотехнологий в дорожном строительстве. Уже более
1600 км российских дорог покрыто наноструктуриро�
ванным дорожным покрытием, производимым с ис�
пользованием технологий проектной компании РОС�
НАНО "Уником". Модификатор асфальтобетонного по�
крытия "Унирем" позволяет увеличить межремонтные
сроки для дорожных покрытий до 2�3 раз.

На сегодняшний день уже можно констатировать,
что в России создается новая индустрия, использую�
щая нанотехнологии в основных технологических
процессах — наноиндустрия. РОСНАНО с увереннос�
тью смотрит в будущее. И не намерено останавли�
ваться при достижении запланированных на 2015 год
показателей.

Но, с другой стороны, они отвечали за порученное
дело буквально головой. И они отвечали. Несмот�
ря на возраст и сложность поставленных задач.

К сожалению, на протяжении ряда лет этот ин�
ститут постепенно разрушался. Несмотря на все
заслуги,  выдающиеся конструкторы и  крупные ру�
ководители предприятий с легкостью освобожда�
лись со своих постов. Им на смену, в ряде случаев,
приходили специалисты по "распиливанию" денег,
далекие от науки и производства — менеджеры.
Какой уж тут пример для подрастающей смены?

Свои соображения по этому вопросу я направ�
лял Председателю правительства РФ и в адрес
Военно�промышленной комиссии при Правитель�
стве. Мы встретили понимание и поддержку в пла�
не возрождения самого института генеральных
конструкторов. Но это — лишь полдела. Этим лю�
дям надо дать необходимые большие полномочия,
возложив всю ответственность за решение пору�
ченных задач.

Сказанное не означает, что мы идем в будущее
только с огромным грузом накопившихся про�
блем. Молодежи нужны новые знания, идеи, зову�
щие вперед, способные сплотить людей, напол�
нить особым смыслом жизнь многих поколений.
Именно такие идеи мы стремимся развивать в
стенах ВИАМ.

Здесь я хотел бы напомнить слова великого че�
ловека — ученого, мыслителя, инженера, художни�
ка Леонардо да Винчи: "Кто знает все, тот может
все. Только бы узнать — и крылья будут".

Ориентируясь на требования
6�го технологического уклада

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Последний показатель свидетельствует о сохранении
такой тенденции, как потеря российским судостроением
позиций на рынках гражданской продукции, прежде все#
го — на внутреннем. Ведущие эксперты отмечают, что
производство морских транспортных судов постоянно
снижается и в последние годы носит единичный характер.

Так, по данным ЦНИИ морского флота, объем стро#
ительства флота для российских судовладельцев за
2002#2009 гг. в среднем за год составлял 1,25 млн тонн
дедвейта. Однако доля российских судостроителей в
объеме поставок новых судов в среднем за год состав#
ляет 65 тыс. т или, иными словами, всего 5,3% от обще#
го тоннажа построенных морских транспортных судов.
Практически полностью прекратилось производство ры#
бопромысловых судов. Суда речного и смешанного пла#
вания строятся в значительно меньшем объеме как по
количеству, так и по общей грузоподъемности.

Такое тревожное положение гражданского сектора
и в целом отечественного судостроения является след#
ствием хронического отставания судостроительной от#
расли от передового мирового уровня судостроитель#
ной индустрии. 

По оценкам ученых Российской академии наук,
опубликованным в работе члена#корреспондента РАН
Б.Н.Кузыка, наука и промышленность экономически
развитых стран в настоящее время осуществляют мо#
дернизацию, обеспечивающую переход к 6#му техноло#
гическому укладу. Ядром нового технологического ук#
лада, под которым понимают ведущие отрасли и виды
деятельности, обеспечивающие максимальный эконо#
мический рост, являются нанотехнологии, биотехноло#
гии, информационно#коммуникационные технологии,
технологии новых материалов.

Промышленность же России по продуктовому ряду,
средствам производства и технологиям сегодня находит#
ся в третьем, четвертом и на первых этапах 5#го техноло#
гического уклада. Микроэлектронные компоненты, став#
шие технологической основой 5#го технологического ук#
лада и сделавшие локомотивом развития такие отрасли,
как электронная промышленность, вычислительная, опти#
ко#волоконная техника, программное обеспечение, те#
лекоммуникации, роботостроение, в России коснулись
главным образом предприятий военно#промышленного
комплекса. Но и тут — в недостаточных масштабах.

Применительно к российскому судостроению данный
вывод корректен. Военная продукция, проекты которой
созданы учеными и конструкторами судостроительной
промышленности страны, базируется в основном на раз#
работках и заделах четвертого технологического уклада.
В меньшей мере представлены модернизированные об#
разцы техники, в которых в достаточной мере использо#
ваны инновации 5#го технологического уклада. Граждан#
ская судостроительная продукция в технико#экономичес#
ком плане достаточно современна. Но даже при проекти#
ровании в отечественных конструкторских бюро, за ред#
ким исключением, комплектуется приборными комплек#
сами и механизмами импортного производства.

Исследуя проблему инновационного развития России,
ученые Российской академии наук сделали вывод, что "пе#
ред страной стоит архисложная задача — осуществить пе#
реход к шестому укладу, не до конца освоив предшеству#
ющий пятый". При этом указывается на наличие в россий#
ской промышленности, в целом, и в судостроении, в част#
ности, прорывных исследований и разработок в области
критических технологий практически по всем направлени#
ям 6#го технологического уклада.

НТО судостроителей имени академика А.Н. Крылова
понимает, какими путями можно модернизировать от#
расль. Этот вопрос рассматривался и обсуждался на пле#
нуме Российского НТО судостроителей, состоявшемся в
июне 2011 года. И нашел отражение в выступлениях и до#
кладах участников пленума.

Основные направления модернизации и инновацион#
ного развития отечественного судостроения были пред#
ставлены в докладах академика РАН, директора ЦНИИ
им. академика А.Н. Крылова В.М.Пашина, генерального
директора ОАО "Концерн "ЦНИИ Электроприбор"
В.Г.Пешехонова, вице#президента ОАО "ОСК" С.Н.Фо#
рафонова и других участников Пленума.

Российское научно#техническое общество судострои#
телей имени академика А.Н. Крылова принимает актив#
ное участие в модернизации отечественного судострое#
ния. Возникнув 145 лет назад, в 1866 году как IV отдел
Русского технического общества (отдел судостроения,
морской техники, артиллерии и оружейного производст#
ва), Общество на протяжении всей своей истории содей#
ствовало развитию отечественного судостроения, его ка#
дровому укреплению и масштабным достижениям.

В последние годы оно строит свою работу на основе
долгосрочной Стратегии развития судостроительной про#
мышленности на период до 2020 года и на дальнейшую пер#
спективу, Федеральных целевых программ "Развитие граж#
данской морской техники" на 2009#2016 годы и "Модерниза#
ция транспортной системы России на 2010#2019 годы", ряда
других важнейших документов.

Деятельность Общества постоянно актуализируется с
учетом решений о развитии отечественного судострое#
ния, принимаемых на высшем государственном уровне.

Планы Общества, скоординированные таким обра#
зом с важнейшими направлениями политики модерниза#
ции отечественного судостроения, реализуются в публич#
ных научно#практических мероприятиях, в работе 19 спе#
циализированных секций НТО, в публикациях научных ма#
териалов.

Идеи, высказываемые членами Общества по
основным направлениям модернизации отрасли, являют#
ся, с одной стороны, продуктом профессиональной дея#
тельности ученых и корабельных инженеров, составляю#
щих актив Научно#технического общества судостроите#
лей. С другой стороны, эти идеи приобретают черты кол#
лективного творчества после заинтересованного обсуж#
дения на заседаниях специализированных секций Обще#
ства. Такой сплав индивидуального таланта и коллективно#
го творчества демонстрируют практически все секции
РНТО судостроителей. При этом работа секций охватыва#
ет практически все основные направления модернизации
отечественного судостроения.

Тем самым через доступные инструменты (публичные
научно#практические мероприятия, работа  специализиро#
ванных секций НТО, публикации научных материалов) НТО
судостроителей, представляющее судостроительную об#
щественность России, принимает активное участие в рабо#
те по модернизации и инновационному развитию предпри#
ятий отрасли, координируя свою деятельность с  основны#
ми направлениями политики государства в развитии отече#
ственного судостроения.

За счет системы генерации
знаний и компетенций

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Очевидно, что достижение целей Стратегии зависит
от того, насколько эффективно будут задействованы на#
учно# технический потенциал, а также потенциалы меж#
дународного научно#технологического сотрудничества и
системы генерации знаний и компетенций. На решение,
каких основных задач должны быть направлены усилия?

Первое. Повышение инновационной активности пред#
приятий и их инновационной восприимчивости.

К сожалению, доля высокотехнологичной инноваци#
онной продукции в общем объеме выпуска в обрабаты#
вающих производствах не достигает 2%. Это значитель#
но ниже даже показателей "догоняющих" стран Восточ#
ной Европы.

Скромно выглядят российские компании и на миро#
вых рынках. В настоящее время доля произведенных ими
товаров и услуг в общемировых объемах экспорта высо#
котехнологичной продукции гражданского назначения
составляет менее 1%, что несравнимо меньше доли та#
ких стран, как Китай (16,3%), США (13,5%), Германия
(7,6%).

Что необходимо предпринять? Прежде всего, совер#
шенствовать законодательство в инновационной сфере,
усиливая налоговые стимулы для повышения инновацион#
ной активности предприятий. Продолжить совершенст#
вование инновационной инфраструктуры. Кардинально
улучшить систему защиты результатов интеллектуаль#
ной деятельности.

Второе. Существенное повышение расходов россий#
ских компаний на научно#исследовательские и опытно#
конструкторские работы и кардинальное изменение
структуры расходов на технологические инновации.

В настоящее время расходы российских компаний на
НИОКР (в процентах к ВВП) составляют 1,24%, что значи#
тельно ниже, чем у инновационных лидеров, где они до#
стигают 2,5#4,5%.

Чтобы приблизится к мировому уровню, структуру
необходимо изменять в сторону повышения расходов на
исследования и разработки, как минимум до 50#60% от
общего объема инновационных затрат.

Третья задача. Развитие международного сотрудни#
чества в интересах привлечения в машиностроение высо#
ких технологий, а также продвижения высокотехноло#
гичной продукции на внешние рынки.

Речь, в первую очередь, идет о доступе к мировым
передовым технологиям. Их трансферт из#за рубежа,
активное использование передового опыта, позволит
нам существенно сократить время, необходимое для
комплексной модернизации, как отдельных предприя#
тий, так целых отраслей экономики.

При этом продуктивным представляется следующий
подход. В настоящее время создано Единое таможенное
пространство. Это дает существенное увеличение емко#
сти рынка, повышение его привлекательности для зару#
бежных стран. Как предоставляется нам, возникают до#
полнительные возможности для технологического взаи#
модействия с иностранными партнерами. Иными слова#
ми, мы можем успешно реализовать принцип: "Вы нам
— доступ к новым технологиям, мы вам — благоприят#
ные условия на нашем рынке".

В этой связи возникают предпосылки для перехода на
опережающий путь развития в условиях, проводимой
сейчас реиндустриализации. Надо только наложить на
нее механизмы реинновации.

Четвертое. Формирование кадрового потенциала
машиностроения, способного обеспечить его инноваци#
онное развитие.

Это критически важная для российской промышлен#
ности проблема. Вероятно, не в последнюю очередь, с
ней связаны последние неудачи с запуском космических
аппаратов.

Считаю, что в центре внимания должна оставаться
образовательная реформа. Главным критерием ее эф#
фективности должна стать востребованность специалис#
тов отечественным производством.

Особое значение для машиностроения имеет про#
фессиональная подготовка. Само производство должно
формировать спрос на квалифицированные кадры. На#
до, чтобы предприятия влияли на подготовку тех кадров,
которые необходимы сегодняшней промышленности.

В этой связи Союз машиностроителей России совме#
стно с МГТУ им. Баумана приступил к реализации проек#
та "Разработка и апробация моделей центров сертифи#
кации профессиональных квалификаций и экспертно#
методического центра в отрасли машиностроения".
Он проводится в рамках Федеральной целевой про#
граммы развития образования на 2011#2015 гг.

И, наконец, необходимо активизировать работу, по
привлечению талантливой молодежи в реальный сектор
экономики, по созданию предпосылок для формирова#
ния нового инновационного поколения российских граж#
дан. Здесь речь идет о совершенствовании практики
олимпиадного движения, регулярном проведении моло#
дежных инновационных мероприятий. Эффективность
такого рода мероприятий показал Первый международ#
ный молодежный промышленный форум "Инженеры бу#
дущего#2011". Он проведен Союзом совместно с адми#
нистрацией Иркутской области на Байкале в июле этого
года с участием представителей более 30 стран. На нем
были представлены делегации от около 300 предприятий
и свыше 50#ти вузов страны.

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

1. Начинать, желательно, со средней школы. Извест�
но, что в последние годы, число профильных классов по
физике, математике, инженерных классов существенно
сократилось по отношению к классам, делающим акцент
на гуманитарные науки. В непрофильных ("обычных")
классах на физику, зачастую, отводится один час в неде�
лю. Иными словами, она сведена к уровню факультатива.
А такой, необходимый будущему инженеру, предмет как
черчение — вообще не преподается.

В этой связи  представляется целесообразным:
— увеличить обязательное количество часов на пре�

подавание физики в непрофильных классах;
— ввести для инженерных, физико�математических и

непрофильных классов обязательный предмет "черче�
ние";

— в качестве одного из обязательных показателей, по
которым оценивается деятельность средних школ, счи�
тать процент выпускников, заявивших и успешно сдавших
ЕГЭ именно по физике.

2. В сфере высшего образования. К сожалению, Госу�
дарственные образовательные стандарты третьего поко�
ления не в полной мере учитывают специфику подготовки
кадров для оборонно�промышленной и ракетно�космиче�
ской отраслей промышленности. Так, ряд образователь�
ных программ, по которым ведется подготовка кадров, в

том числе — и для указанных отраслей, переведена в раз�
ряд бакалавриата. Однако, в настоящее время на пред�
приятиях более востребованы выпускники вузов, имею�
щие диплом специалиста, чем бакалавры или магистры.
Это подтверждают и результаты исследования, прове�
денного Тульским государственным университетом. Так,
потребность предприятий ОПК Тульской области в специ�
алистах превышает их потребность в бакалаврах более
чем в 4,5 раза.

Поэтому, хотелось бы предложить следующее:
— вернуться к "трехуровневой" системе высшего об�

разования, действовавшей в некоторых вузах (в том чис�
ле и в ТулГУ) в процессе перехода на Болонскую ("двуху�
ровневую") систему. То есть предоставлять студентам,
успешно закончившим бакалавриат, возможность про�
должить свое образование либо в специалитете (еще
1…1,5 года), либо в магистратуре;

— по согласованию с представителями оборонно�
промышленной и ракетно�космической отраслей промы�
шленности, расширить список образовательных про�
грамм, по которым будет проводиться подготовка специ�
алистов;

— в образовательных программах бакалавриата по
техническим направлениям — существенным образом
увеличить количество часов, отводимых на общепрофес�
сиональные и специальные дисциплины;

— осуществлять финансирование вузов, готовящих
специалистов, исходя не из текущего числа обучающих�
ся, а из числа набранных на первый курс. Это усилит "ес�
тественный отбор" студентов, что приведет (в рамках за�
планированных финансовых затрат) к повышению качест�
ва образования.

3. Усиление интеграции предприятий оборонно�про�
мышленной и ракетно�космической отраслей промыш�

ленности и вузов. Реалии сегодняшнего дня таковы, что
большинство выпускников вузов либо вовсе не идет ра�
ботать на предприятия, либо увольняется с этих предпри�
ятий в течение первого года работы. Переломить сложив�
шуюся ситуацию без существенных дополнительных ма�
териальных затрат со стороны государства можно, только
если усилить мотивацию учащихся и выпускников ВУЗов.
Это возможно осуществить следующими мерами:

— предоставлять отсрочку от службы в армии на все
время работы выпускника на предприятиях (НИИ, КБ)
оборонно�промышленной и ракетно�космической отрас�
лей промышленности;

— законодательно, на государственном уровне закре�
пить базы практик студентов соответствующих специаль�
ностей за конкретными предприятиями оборонно�про�
мышленной и ракетно�космической отраслей промыш�
ленности;

— при организации конкурсов в рамках государствен�
ного заказа по НИР и ОКР соответствующей тематики,
обязательными критерием считать "процент от стоимос�
ти НИР (ОКР), на который предприятие обязано привлечь
вузы в качестве соисполнителей". В свою очередь, при
заключении договоров с вузами, предприятие устанавли�
вает минимальное число студентов, которые должны при�
влекаться к выполнению соответствующих НИР (ОКР);

— ввести финансовую ответственность (полную или
частичную) выпускников, обучавшихся за бюджетные
средства на соответствующих специальностях (направ�
лениях), при их отказе в трудоустройстве на предприятия
(НИИ, КБ) оборонной и ракетно�космической отраслей
промышленности. Или в случае их увольнении с указан�
ных предприятий до истечения определенного срока (на�
пример — пяти лет).

ВСЕРОССИЙСКИЙ
КОНГРЕСС
НАУЧНО�

ТЕХНИЧЕСКОЙ
ОБЩЕСТВЕННОСТИ

Вернуть в школы
физику и черчение
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Образование
через науку

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Очевидно, что инженерное образование нуждается в
реформировании. Однако не стоит забывать, что форми�
руемые на протяжении столетий системы национально�
го образования уникальны. Так, высшее профессиональ�
ное образование России по многим направлениям явля�
ется конкурентоспособным. А одним из главных его до�
стоинств считается фундаментальность, системность,
мировоззренческая панорамность, практическая на�
правленность.

Для инженерного образования России наступило вре�
мя решительных изменений, новых перспектив и возмож�
ностей. На этом практическом пути, соответствующем
новым запросам, важно не только знать, что делается во�
круг в мире, но и понимать свои проблемы, видеть пути их
решения.

Это понимание у научно�инженерной общественнос�
ти есть. Как, в основном, определены и подходы к реше�
нию проблем. Для нас это вопрос не просто нового каче�
ства образования. Речь идет ни много, ни мало о буду�
щем страны, о ее долгосрочном проекте развития, в ос�
нове которого — процесс интеграции непреходящих тра�
диций отечественного инженерно�технического образо�
вания с теми тщательно отбираемыми инновациями, ко�
торые объективно востребованы развивающейся эконо�
микой.

Сейчас в экономически развитых странах сделан оп�
ределяющий вывод: выход из кризиса возможен только
на основе развития высокотехнологичного сектора эко�
номики, на основе построения общества знаний. Для нас
нет другого выхода, кроме как развитие высоких техноло�
гий, научных исследований, создание технических уни�
верситетов мирового уровня, возведение инженерной
профессии и труда в разряд самых престижных и высоко�
оплачиваемых.

В центре этих процессов — роль государства, эконо�
мическая поддержка инженерного образования, обеспе�
чение притока молодых специалистов, ученых, препода�
вателей в вузы, промышленность и закрепление их, со�
здание соответствующих стимулов. 

На встрече с инженерами завода "РУСАЛ Саяногорск"
и Саяно�Шушенской ГЭС Д.А.Медведев, обрисовав не
слишком радужную ситуацию, обратился к собеседникам
со следующим заявлением: "…Без квалифицированных
инженеров у нашей страны нет будущего. Страна не мо�
жет развиваться только за счет притока юристов и эконо�
мистов... Все креативные решения, вся модернизация, о
которой мы так много сейчас говорим, будет делаться
только инженерами, представителями инженерных наук,
точных наук, естественных наук". 

Сегодня Московский государственный технический
университет имени Н.Э.Баумана — национальный иссле�
довательский университет техники и технологий. Эта ка�
тегория установлена распоряжением Правительства
Российской Федерации от 2 ноября 2009 года. Статус на�
ционального исследовательского университета возлага�
ет на нас особую ответственность за подготовку высоко�
квалифицированных специалистов, отвечающих совре�
менным запросам инновационной экономики, проведе�
ние фундаментальных и поисково�прикладных исследо�
ваний по приоритетным направлениям.

Исторически и по настоящее время МГТУ им. Н.Э.Ба�
умана развивается и позиционирует себя как вуз, даю�
щий образование и проводящий научные исследования
по широкому спектру направлений, относящихся к новей�
шим, приоритетным направлениям науки и техники. Кон�
кретные примеры деятельности Университета — это по
существу апробированные временем, реальные и воз�
можные пути решения многосложных проблем подготов�
ки инженерных и научных кадров, развития университет�
ского технического образования. 

Главным принципом обучения специалистов в МГТУ
им. Н.Э.Баумана является "образование через науку", в
основе которого — лучшие традиции российской инже�
нерной школы, глубокие знания фундаментальных наук,
профессиональная и практическая подготовка. 

Для решения задач модернизации российской эконо�
мики, формирования национальной инновационной сис�
темы, необходимы высококвалифицированные специали�
сты различного уровня (бакалавры, магистры, инженеры),
конкурентоспособные, готовые к творческой и инициатив�
ной деятельности, способные комплексно сочетать ис�
следовательскую, проектную и предпринимательскую де�
ятельность, обладающие не только определенными зна�
ниями и умением, но и компетенциями для выполнения
социально�инженерных проектов любого масштаба.

МГТУ им. Н.Э.Баумана предоставлено право работать
по самостоятельно устанавливаемым образовательным
стандартам и требованиям. В настоящее время в Универ�
ситете разработаны новые во многом уникальные про�
граммы, конкурентоспособные и отвечающие современ�
ным тенденциям инновационного экономического разви�
тия страны. Значительная вариативность программ, воз�
можность диверсификации образовательных траекторий
и сроков их завершения создают хорошие предпосылки
для удовлетворения широких запросов по отношению к
разнообразию профессиональной ориентации и уровням
подготовки выпускников вуза.

Что касается вопроса о претензиях работодателей к
выпускникам технических вузов, то здесь одна из про�
блем заключается в следующем. Особенность современ�
ной промышленности состоит в том, что в КБ и НИИ тре�
буются инженеры�разработчики — высококвалифициро�
ванные специалисты, способные создавать новые техно�
логии и технику, а на конкретное производство — инже�
неры�эксплуатационники. В данных случаях необходимо,
оперативно, совместно с работодателями формировать
набор требований к специалистам соответствующих на�
правлений, определять меры ответственности и соучас�
тие работодателей непосредственно в подготовке, про�
ведении учебно�научного процесса, создании современ�
ной научно�технической базы и т.д.

В МГТУ им. Н.Э.Баумана интенсивно ведется направ�
ленная работа по созданию уникальной научно�образо�
вательной среды, нацеленной на выполнение задач, сто�
ящих перед исследовательским университетом, и спо�
собной формировать научно�инженерную элиту.

Основной структурной единицей нашего университе�
та является научно�учебный комплекс (НУК), состоящий
из факультета и научно�исследовательского института,
представляющий собой объединенный научно�образова�
тельный центр по направлению своей деятельности в оп�
ределенной сфере науки, технологий и техники.

Это позволяет, во�первых, интегрировать учебный
процесс и научную деятельность, и, во�вторых, обеспе�
чить междисциплинарность проводимых исследований,
потребность в которой возникает практически повсеме�
стно при проведении современных поисковых и приклад�
ных научных работ, имеющих, как правило, комплексный
характер.

Тесную связь университета с наукой и промышленно�
стью обеспечивают филиалы кафедр, созданные в науч�
ных организациях. В структуре НУК имеются также отрас�
левые или корпоративные факультеты, непосредственно
работающие на ведущих предприятиях космической и
оборонной отраслей промышленности. В их числе — ОАО
"ГСКБ ПВО "Алмаз — Антей им. академика А.А.Расплети�
на", ОАО "РКК "Энергия" имени С.П. Королева (г. Коро�
лев), ОАО "ВПК НПО машиностроения" (г. Реутов), ФНПЦ
ОАО "Красногорский завод им. С.А.Зверева", ФГУП
"Московский завод электромеханической аппаратуры",
ФГУП "Центр эксплуатации объектов наземной космиче�
ской инфраструктуры". На этих фирмах созданы все ус�
ловия для полноценной подготовки студентов, которые
проходят полный курс очного обучения. И там же ведут
свою научную работу.

За последние годы на основе проводимых исследова�
ний учеными Университета уже получены результаты, име�
ющие важное значение для экономики страны. В качестве
примеров можно отметить создание и внедрение ком�
плексных систем оценки состояния и надежности сложных
технических систем (таких, как атомные электростанции,
объекты на космодромах, крупные системы газопроводов
и др.), определение их остаточного ресурса.

Ведется разработка комплекса робототехнических
систем: мобильных роботов, предназначенных для рабо�
ты в экстремальных условиях (в том числе — для борьбы
с терроризмом и ликвидации последствий техногенных
катастроф и чрезвычайных ситуаций), уникальных глубо�
ководных аппаратов для выполнения специальных под�
водных работ.

Создано медицинское и биомедицинское оборудова�
ние, оборудование для использования молекулярно�ге�
нетических методов исследования в биотехнологии и би�
оинженерии. Разработаны и внедрены радиоэлектрон�
ные и оптико�электронные приборы и устройства нового
поколения, зачастую не имеющие аналогов по своим ха�
рактеристикам и т.д. Это результат деятельности извест�
ных научных школ Университета, сохраненных в период
значительных социально�экономических трудностей и
кризисных явлений современного периода.

Одной из основных задач сохранения и развития на�
учно�педагогического потенциала является создание ус�
ловий для привлечения и закрепления талантливой моло�
дежи в сфере науки, технологий и образования.

Докторантура и аспирантура являются основными
формами подготовки научно�педагогических и научных
кадров. Сейчас особый смысл приобретает такое поня�
тие, как философия подготовки научных кадров, отбор
лучших студентов и ориентация их на научно�исследова�
тельскую, педагогическую работу. Не секрет, что по дан�
ным социологических опросов среди причин, по которым
многие аспиранты не изъявляют желания работать в ка�
честве ученого, преподавателя, доминируют такие, как
низкая оплата труда, отсутствие в вузах современной ма�
териальной базы, необходимой для проведения научных
исследований, чрезмерная забюрократизированность
организации научной работы.

Новые задачи требуют наличия научно�педагогичес�
ких кадров нового поколения. У нас две основные про�

Чтобы соответствовать
своему статусу

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Тематика ГНИИХТЭОС охватывает органические
и неорганические мономерные и полимерные со�
единения кремния, бора, алюминия, магния, железа
и другие элементоорганические соединения и мате�
риалы. А также композиционные материалы, в том
числе керамические и армирующие; высокоэнерге�
тические материалы; материалы для электроники и
оптики; нанотехнологии (в том числе получение на�
нопорошков и композиционных наноматериалов);
CVD — методы получения металлов в виде различ�
ных модификаций; биологически активные элемен�
тоорганические соединения.

Одна из перспективных разработок института —
создание на базе отечественного производства но�
вых агрохимических средств и технологий, способ�
ных максимально реализовать потенциальную про�
дуктивность зерновых культур. Это — композиции
силатрановых и ауксиновых структур, кремнеаукси�
новые композиции с высокой биологической актив�
ностью и низкими нормами расхода.

ГНИИХТЭОС проводит фундаментальные иссле�
дования и практические  работы по созданию техно�
логии получения биологически активных кремнеаук�
синовых композиций, существенно увеличивающих
урожайность сельскохозяйственных культур и их ка�
чество. Применение данных препаратов обеспечит
прибавку урожайности с/х культур от 10 до 20%, по�
высит их устойчивость к экстремальным температу�
рам, резким сменам погодных условий, грибным и
вирусным заболеваниям и др. Препараты безопас�
ны для человека и животных, не вызывают измене�
ний генома растений, используются в сверхнизких
концентрациях на уровне микроэлементов, а их не�
высокая стоимость делает их применение высоко�
эффективным.

В целом же все разработки ГНИИХТЭОС отлича�
ют высокая наукоемкость и практическая целесооб�
разность.

Создана и действует широко признанная отече�
ственным и мировым сообществом "Школа химии и
технологии металлоорганических и гидридных со�
единений". В МИТХТ им. М.В. Ломоносова ГНИИХ�
ТЭОС имеет базовую кафедру "Химия и технология
элементоорганических соединений".

За последние годы в ГНЦ РФ ГНИИХТЭОС из ву�
зов, с которыми институт поддерживает тесные на�
учные связи, пришло молодое поколение химиков,
профессионально ориентированных на исследова�
ния по перспективным направлениям и владеющих
современным подходом к решению практических
задач.

Этому во многом способствует наличие в инсти�
туте аспирантуры и ведущей научной школы "Химия
и технология металлоорганических и гидридных со�
единений". А также организация научно�образова�
тельного центра (НОЦ) на базе ГНЦ РФ ГНИИХТЭ�
ОС, МИТХТ им. М.В. Ломоносова и ИНЭОС им. А.Н.
Несмеянова РАН, работа которого направлена на
совершенствование подготовки кадров высшей ква�
лификации.

Ежегодно в институте проходят производствен�
ную и преддипломную практику свыше 100 студен�
тов химических и технических вузов Москвы. Школа
и НОЦ привлекают студентов, аспирантов и моло�
дых ученых к проведению исследований при выпол�
нении госконтрактов по актуальным направлениям
химии и технологии: высокочистым веществам,
функциональным наноматериалам, высокомодуль�
ным волокнам, композиционным материалам и др.

Молодые специалисты активно участвуют в ра�
боте школ, семинаров и конференций на отечест�
венном и зарубежном уровнях, тем самым под�
тверждая, что неуклонно растет смена и в химию
приходят неплохо подготовленные кадры.

ГНИИХТЭОС поддерживает постоянные научно�
технические связи с институтами РАН, вузами, боль�
шим числом ГНЦ РФ и промышленными предприя�
тиями в плане проведения совместных работ и под�
готовки научных кадров. В их числе — ИНЭОС им.
А.Н. Несмеянова РАН, ИХФ им. Н.Н. Семенова РАН,
ИСПМ им. Н.С. Ениколопова РАН, ИНХС им. А.В. Топ�
чиева РАН, ИМЕТ им. А.А. Байкова РАН, Институт ка�
тализа им. Г.К. Борескова СО РАН, НИОХ им. Н.Н.
Ворожцова СО РАН, ГНЦ РФ "ВИАМ", ГНЦ РФ "ВНИ�
ИНМ им А.А. Бочвара", ГНЦ РФ РНЦ "Прикладная хи�
мия", НИИ Полимеров им. В.А. Каргина, ФЦДТ "Со�
юз", НПО "Композит", НПО "Технология", ФНПЦ "Ал�
тай", МГУ им. М.В. Ломоносова, РХТУ им. Д.И. Мен�
делеева, МГТХТ им. М.В. Ломоносова, ОАО "Казан�
ский завод синтетического каучука".

Мы также сотрудничаем с предприятиями таких
министерств и ведомств, как Роспром, Росатом,
Роскосмос, Министерство обороны России, Минис�
терство сельского хозяйства. На Казанском заводе
синтетического каучука совместно с Казанским на�
циональным исследовательским технологическим
университетом организовано опережающее обуче�
ние персонала по программе "Технология кремний�
органических соединений и полимеров на их осно�
ве". На завод направлены специалисты института
для чтения лекций по данной программе.

ГНИИХТЭОС получил международное призна�
ние. Для него традиционны международные науч�
ные и научно�экономические связи с зарубежными
коллективами и фирмами по направлениям эле�
ментоорганической химии. В их числе — КСС (Юж�
ная Корея), "Тойота" (Япония). Наиболее широкие
связи — с исследовательскими центрами и пред�
приятиями Китая, в которых по разработкам ГНИ�
ИХТЭОС в последние годы создан ряд основопола�
гающих производств кремнийорганической про�
мышленности. Востребованность разработок ГНИ�
ИХТЭОС свидетельствует об их высоком научном
уровне и подтверждается большим количеством
контрактов и соглашений, подписанных с зарубеж�
ными партнерами.

На основе инновационных разработок института
создана элементоорганическая подотрасль. Потре�
бителями элементоорганической продукции в Рос�
сии являются более 300 предприятий и организаций
авиационной, космической, электронной, автомо�
бильной, машиностроительной и других отраслей
промышленности. А также создатели специальной
техники.

блемы преподавательских кадров и научных работников:
возрастная (высокий средний возраст) и профессио�
нальная.

Совершенно очевидна необходимость реального
включения преподавателей в исследовательскую и инно�
вационную деятельность. Быть может ее на данном этапе
целесообразно рассматривать как более приоритетную
по отношению к преподавательской работе. Освоение
новых курсов и дисциплин, методологии и технологий
обучения требует новых мотиваций, знаний, умений и на�
выков.

МГТУ им. Н.Э.Баумана принимает участие в реализа�
ции крупнейшего инновационного проекта России "Скол�
ково", в котором одна из основных задач — создание но�
вой образовательной и научной школы, привлечение луч�
ших сил научно�инженерной элиты страны, совместно с
ведущими учеными мира и России организовать научные
исследования, нацеленные на конечный коммерческий
результат — внедрение разработок в производство.

Там же будет организована подготовка специалистов
качественно нового уровня на основе сочетания фунда�
ментальных традиций российского образования и луч�
ших мировых практик, осуществляться кадровая под�
держка тех программ, которые будут развиваться в тех�
нополисе.

Концепция развития российского инженерного обра�
зования определена, но она требует непрерывного со�
вершенствования, адаптации к новым социально�эконо�
мическим условиям, к потребностям общества. Эта зада�
ча стоит перед всеми вузами и  общественными органи�
зациями. В том числе и такими, как Союз НИО.

Развитие МГТУ им. Н.Э.Баумана наш коллектив свя�
зывает с запасом прочности, историческим опытом, тра�
дициями, интеллектуальным потенциалом вуза, благода�
ря которым мы удерживаем одни из передовых позиций в
российской высшей технической школе.

Пришло время спасать
ослов и... ученых

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Отраслевые министерства объединялись или ликвидиро#
вались. Их руководители занимались собственным буду#
щим, им было не до своих НИИ. Государство фактически
бросило отраслевые институты на произвол судьбы.

Миф, о том, что акционирование приведет к участию в
управлении всех сотрудников институтов — от лаборантов
до профессоров — быстро растаял. Нищие научные со#
трудники за бесценок продавали свои акции, которые ока#
зались сконцентрированными в руках, как правило, 2#3 вла#
дельцев.

Да, наверное, перед распадом СССР многие институты
стали слишком большими и неповоротливыми. Но хотя бы
потому, что в их создание и развитие отраслевых НИИ были
вложены немалые деньги, государство должно было сохра#
нить основные из них. И оставить в качестве проводников го#
сударственной технической политики.

Позднее, спохватившись, создают Государственные на#
учные центры (ГНЦ) с частичным бюджетным финансирова#
нием. Но их всего шесть десятков на все отрасли и всю ог#
ромную страну.

В оправдание можно услышать мнение, что за рубежом
нет ничего подобного нашим отраслевым НИИ. Их функции
выполняют научные фирмы при крупных частных кампаниях.
Возможно, такая структура когда#нибудь появится и у нас.
Но сначала должны возникнуть крупные кампании и холдин#
ги, заинтересованные в том, чтобы содержать научные кол#
лективы.

Ситуация чрезвычайная. Известно, что после нескольких
минут пребывания под водой наступают необратимые изме#
нения мозга. Наука — это, прежде всего мозг. А нынешние
периодические перекрывания кислорода могут привести к
летальному исходу всей науки.

На протяжении многих десятков лет наши отраслевые
НИИ, наряду с созданием и внедрением собственных разра#
боток, были и эффективным мостом между промышленны#
ми предприятиями, вузами, академическими институтами.
В последние же 20 лет многие из выживших НИИ не имеют
ни сил, ни средств на подобную деятельность.

К сожалению, связи фундаментальной науки с отрасле#
вой, а тем более — с производством сегодня нарушены.
И все потому, что отраслевая наука в значительной степени
ликвидирована. А работники фундаментальной науки не
очень хорошо знают промышленность, тогда как "отрасле#
вики" чувствовали себя на заводах как рыба в воде.

Да и нынешние руководители, в основном, менеджеры
и финансисты. Они не очень разбираются в тонкостях техно#
логии. Поэтому процесс освоения новых разработок — от
фундаментального уровня до инженерных решений — сей#
час стал еще труднее, чем был раньше.

Наверное, прикладные НИИ были более квалифициро#
ванными и объективными судьями при выборе разработок,
наиболее необходимых промышленности. Возложение этих
обязанностей на университеты и институты РАН, на мой
взгляд, странный, недальновидный подход.

Есть и такой вопрос: опытные, пилотные установки,
предваряющие выход разработок в промышленность, где
будут располагаться — на Ленинском проспекте Москвы и
на проспектах других городов?

Почему и с чьей помощью отраслевые институты утра#
тили свои функции? Почему в который раз надо разрушить
до основания, а потом…

Позволю напомнить известные слова пастора Нимайера
во время Второй мировой войны: "Сначала они пришли за
коммунистами, и я промолчал, потому, что я не коммунист.
Потом они пришли за евреями, и я промолчал, потому, что
я не еврей. Потом они пришли за католиками, и я промол#
чал, потому, что я протестант. И тогда они пришли за мной.
К тому времени уже не осталось никого, кто бы мог всту#
питься за меня".

В девяностые годы, в начале этого века я неоднократно
беседовал с рядом ведущих ученых. Они соглашались что
разгромом отраслевых институтов, захватом их зданий и тер#
риторий дело не закончится. По крайней мере, на нынешнем
этапе мы уже сталкивались с попытками разгрома РАН.

К сожалению, проводимые социологические исследова#
ния свидетельствуют о том, что труд ученого считают обще#
ственно значимым и престижным лишь около 1% населения
страны. Авторитет науки, в отличие от того, каким он был
20#50 лет назад, в нашем обществе заметно упал. Но госу#
дарство — и с этим согласен практически каждый ученый —
предпринимает слишком слабые меры для поднятия прести#
жа науки. За последние 10 лет пять Нобелевских премий и
две престижные математические награды достались на#
шим, в основном — бывшим, соотечественникам, получив#
шим образование и сделавшим научную карьеру в России, а
затем уехавшим за рубеж.

Думаю, что это происходит потому, что вместо нор#
мального финансирования науки ее все время пытаются "пе#
рестроить". Среди мировых лидеров по соотношению за#
трат на науку и ВВП Россия на последнем месте. США тра#
тят на это 2,6% ВВП, Япония — 3,4%, РФ — лишь 1,1%.

В Канаде проводился опрос: какое достижение больше
поднимает патриотический дух — Нобелевская премия или
максимальное число медалей на Олимпийских играх? Почти
75 % канадцев выбрали Нобелевскую премию. У нас же
олимпийский Сочи важнее Стокгольма.

Опасения вызывает и навязываемая сверху идея укруп#
нения вузов, попытки закрыть ряд из них. А если объединя#
емые вузы находятся за много километров друг от друга?
Что это даст, кроме галочки?

Механическое укрупнение вузов, на мой взгляд, — про#
фанация. Предположим, мы закроем вуз в провинциальном
городе. Но в Москву, Санкт#Петербург, Новосибирск, дру#
гие крупные города смогут поехать учиться в лучшем слу#
чае 15#20% подростков — остальных родители не смогут
финансово обеспечить. К тому же у большинства вузов не#
хватка мест в общежитиях. Думали ли авторы идеи о сокра#
щении количества вузов до минимального о том, сколько
выпускников этих вузов вернутся на работу в провинцию по#
сле искушения жизнью в столице и других городах?

Конечно необходимо "освежать" кровь, устанавливать
связи с различными научными школами, а не проводить ме#
ханическое сокращение студентов и преподавателей. И не
лишать регионы возможности получения образования и оча#
гов культуры. Как бы не пришлось вспомнить старую шутку:
на вопрос, в какой институт легче всего попасть, следовал
ответ — в институт Склифосовского.

Повторюсь: и наука, и производство должны подпиты#
ваться молодыми квалифицированными кадрами. Но зачем
тогда вузы должны выпускать, простите, "недоделанных" ин#
женеров — бакалавров? Неплохая идея введения бакалавриа#
та в РФ осуществлялась, например, в МИТХТ им. М.В. Ломо#
носова в течение последних 20 лет. И состояла в том, что по#
сле защиты бакалаврами дипломов у них был выбор: часть
бакалавров шли учиться в магистратуру (подготовка исследо#
вателей), а другие, после обучения еще в течение 1#1,5 лет,
становились инженерами. Промышленность, НИИ, различ#
ные организации получали полновесных специалистов. А в ву#
зах сохранялся полноценный преподавательский состав.
Теперь эту идею извратили до неузнаваемости.

По мнению многих, научная элита страны в вузах, Акаде#
мии наук, НИИ не должна получать нынешние нищенские зар#
платы, которые в 2,5#3 раза меньше, чем запланированные с
2012 года оклады лейтенантов. Можно порадоваться за офи#
церов. Но без разработок ученых с чем, если придется, бу#
дет воевать наша армия — с винтовкой С.И. Мосина?

Профессора у нас получают в различных организациях от
17 до 25 тысяч рублей. В эту зарплату входят и 7 тысяч рублей
за докторскую степень. Доценты, кандидаты наук получают
10#12 тысяч рублей в месяц, в том числе — 3 тысячи рублей
за ученую степень.

Конечно, есть ученые, которые получают российские
или иностранные гранты. Но, во#первых, процент таких уче#
ных крайне невелик. А во#вторых, это — конкурс. Сегодня
выиграл — завтра нет. И какое это имеет отношение к зар#
плате? Кстати, я давно размышляю, кто, преимущественно,
выигрывает гранты: ученые или хорошие оформители?
И есть ли в науке дедовщина?

Мне все больше кажется, что об ученых государство в
лучшем случае вспоминает в День российской науки —
8 февраля. Перефразируя высказывание знаменитого ре#
жиссера Александра Сокурова, сообщество чиновников
Рособрнауки, пытающихся якобы помочь науке, напоми#
нает коллектив больницы, где все врачи хотят быть только
патологоанатомами.

Хотя и с запозданием, но руководство страны сегодня
обеспокоилось нехваткой инженеров и перепроизводством
юристов, экономистов. Тем не менее, в школах по#прежне#
му на физику отводится 2 часа в неделю, на химию — 1 час
в неделю. И даже в немногочисленных школах с химичес#
ким уклоном на изучение химии отводится всего 2#3 часа в
неделю. За такой короткий период обучения заинтересо#
вать ребят сложными предметами маловероятно. Кто же
пойдет в инженеры?

Положение с образованием, наукой, позорные зарпла#
ты научной элиты страны обсуждались и обсуждаются на
многих совещаниях, советах, конференциях. Я лично не
слышал ни одного высказывания в пользу проводимой сего#
дня политики. Более того, шквал серьезнейших обоснован#
ных критических замечаний в ее адрес, неуклонно нараста#
ет. Единодушно выступают и учителя школ, и профессора
вузов, и известнейшие академики. Не исключаю, что есть
другие мнения — в поддержку установок чиновников, осу#
ществляющих эту политику. Вот уж, как говорится, кровать
одна, а сны — разные.

Не могут, не должны медицина, наука и образование
быть услугами. Многие ругают министра образования и на#
уки — от него все беды. Может быть, А.А.Фурсенко счита#
ет себя Столыпиным, реформы которого поймут и оценят
потом, через 100 лет. На самом же деле он выполняет, при#
чем ревностно, поставленную задачу по сокращению рас#
ходов на образование и увеличению рабочего класса. Кто
же ставит, а потом поддерживает нынешние, мягко говоря,
недальновидные задачи — это вопрос вопросов.

В заключение — пример из истории. Наполеон проигры#
вал компанию в Египте. Военный лагерь был окружен и про#
стреливался противником. Наполеон приказал собрать в са#
мое безопасное место Ослов и Ученых, считая, что в пер#
вую очередь надо спасать Транспорт и Науку.

Чтобы использовать
«окно возможностей»

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Второе — это расширение деятельности ГК и ориента#
ция ее не только на внутренний рынок, что было присуще
всегда атомному комплексу, но и на международную
арену, где конкуренция на рынке ядерных материалов и
технологий достаточно ощутима.

Именно в этом и состоит идеологическое изменение в
парадигме развития экономики страны и российского биз#
неса, когда инвестиционный ресурс, сконцентрированный
от операционной деятельности предприятий атомной от#
расли, тратится не на приобретение готовых технологий
или изделий (чисто инвестиционный путь), а на формиро#
вание внутреннего заказа по созданию собственного про#
изводства нового лицензионного продукта.

В этих условиях научно#технический комплекс ГК "Рос#
атом" начинает играть решающую  роль на ранней стадии
принятий решений о вложении инвестиций, предлагая тех#
нологические и технико#экономические обоснования
сложных проектов. А научная деятельность выступает ос#
новным источником инноваций и ключевым фактором ин#
новационного роста.

Чтобы стать глобальным бизнесом, в Госкорпорации
необходимо провести определенные изменения. В част#
ности, в течении ближайших лет планируется увеличить
объемы выручки как минимум в 4 раза, что предопреде#
ляет не только серьезную модернизацию существующих
технологий, но и вывод на традиционный рынок принципи#
ально новых ядерных технологий в области генерации эле#
ктроэнергии и сопутствующих продуктов. Кроме того, не#
обходимо развить не только новые технологии, но и новые
рынки, на которых Россия значительно отстала от передо#
вых стран. Речь идет, например, о ядерной медицине, эко#
логии, безопасности, ядерных технологиях получения но#
вых материалов.

Выделение технологий для смежных рынков, отслежи#
вание тенденций быстрого роста рынка и своевременные
предложения по выделению и отсеву проектов на стадии
технологической реализуемости — ключевые направле#
ния научно#технической деятельности. Данный подход
должен достигаться путем повышения эффективности
полного цикла проведения научно#исследовательских  ра#
бот, закрепления результатов и правовой охране объек#
тов интеллектуальной собственности.

В мировой практике корпорации с доминирующей до#
лей в выручке продаж электроэнергии (EDF, KEPKO,
Exelon, EON, Vattenfall), выделяют 1#2 % от своей выручки
на самые необходимые исследования и разработки в уз#
кой области — для поддержания соответствия разработок
современному уровню. Диверсифицированные же техно#
логические компании (Hitachi, GE, Alstom, AREVA,
URENCO, Westinghouse, Siemens, Toshiba) вкладывают в
НИОКР от 3 до 5 % от своей общей выручки, так как видят
в инновационных разработках возможности выхода на но#
вые быстрорастущие рынки.

По расходам на НИОКР Госкорпорация уже сравня#
лась с ведущими мировыми технологическими компания#
ми. Задача Росатома — войти в Топ#20 мировых инноваци#
онных компаний, что потребует минимальных расходов на
НИОКР в 4,5% от консолидированной выручки.

Для завоевания же более существенных позиций в ми#
ровом научно#технологическом пространстве, адекватно
реагируя на вызовы будущего, Россия должна более актив#
но модернизировать научно#технологический комплекс и
инновационную систему, поддерживать отечественных
производителей, ориентированных на инновации и создание
конкурентоспособной продукции. В том числе — в области
оказание интеллектуальных услуг.

Несомненно, эту поддержку следует направить на ре#
ализацию национальных приоритетов научно#технологиче#
ского и инновационного развития, обеспечивающих уско#
рение и повышение качества экономического роста за
счет опережающих темпов производства инновационной
продукции.

Госкорпорация "Росатом" стремится ориентироваться
на такой подход в своей основной деятельности, где при#
оритеты инновационного развития атомной отрасли опре#
делены Комиссией при Президенте Российской Федера#
ции по модернизации и технологическому развитию эко#
номики России. В частности, по итогам заседания Комис#
сии, состоявшегося в 2009 году, перед атомной отраслью
в качестве приоритетных были поставлены задачи:

— в ближнесрочной перспективе оптимизировать экс#
плуатационные характеристики водо#водяных энергетиче#
ских реакторов;

— в среднесрочной перспективе — сформировать но#
вую технологическую платформу атомной энергетики на
основе замкнутого топливного цикла с реакторными уста#
новками на быстрых нейтронах;

— в долгосрочной перспективе — выйти на освоение
технологий управляемого термоядерного синтеза как ос#
новы энергетики будущего.

Однако достижения в этих направлениях невозможны
без создания прорывных технологий в смежных областях.
Все эти задачи представлены в Программе инновационно#
го развития и технологической модернизации Госкорпора#
ции "Росатом" на период до 2020 года.

Росатом обладает ресурсами и технологиями. Необ#
ходимо лишь использовать "окно возможностей" для раз#
вития и конкуренции на мировом рынке.

Медицинская геология
на защите здоровья

(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Медицинская геология изучает воздействие геоло�
гических объектов естественного (породы, руды, мине�
ралы, продукты эрозии, вулканической деятельности,
подземные воды и др.) и техногенного происхождения
(продукты переработки рудного и нерудного минераль�
ного сырья и т.д.), геологических процессов и явлений
на здоровье людей и животных, состояние растений.
Изучает она и обстановки, при которых такое воздейст�
вие становится возможным. Данное научное направле�
ние является, по сути, ответом на один из наиболее ос�
трых вызовов времени —  существование человека как
биологического вида.

Медицинская геология — стратегически значимая
социально ориентированная дисциплина. Изучение об�
становок, факторов и механизмов воздействия геологи�
ческих объектов и процессов на здоровье людей и со�
стояние биоты, позволяет разрабатывать профилакти�
ческие меры, необходимые для успешного решения те�
кущих и планирования перспективных задач экономики
хозяйствования и воплощения в жизнь различных соци�
альных проектов. 

Медицинская геология, как ни одно другое направ�
ление естественных наук, стирает границы государств и
проблемы межнациональных отношений, отстаивая ин�
тересы и права всех слоев населения, в первую очередь
"права на безопасную среду обитания" и "права на по�
лучение своевременной медицинской помощи". 

Одним из приоритетных разделов медицинской гео�
логии являются профессиональные заболевания работ�
ников геологической и смежных отраслей — горнодо�
бывающей, металлургической и др. Например, силикоз,
асбестоз, антракоз — заболевания, вызываемые квар�
цевой, асбестовой и угольной пылью. Сюда же можно
отнести проблему воздействие на здоровье професси�
оналов и населения естественной радиоактивности, ко�
торая также представляется весьма важной в данном
контексте.

Токсичность продуктов геологоразведочного произ�
водства зависит от их физического состояния и химиче�
ского состава. Понимание механизмов воздействия хи�
мических элементов и соединений на окружающую сре�
ду и здоровье населения позволяет оптимизировать
медицинские последствия и осуществлять экологичес�
ки приемлемую добычу и переработку минерального
сырья. 

Знания и опыт медицинской геологии чрезвычайно
актуальны. Сегодня они приобретают новый смысл и
обещают быть востребованы уже в самом ближайшем
будущем. Минерально�сырьевая база является важней�
шим фактором перевода экономики России на новый
конкурентоспособный технологический уклад. Прово�
диться он должен за счёт внедрения инновационных
способов поисков, разведки, добычи и переработки ми�
нерального сырья.

При этом необходимо учитывать весь спектр источ�
ников и объектов воздействия, определяющих медико�
экологическую безопасность территорий производства
работ. Решением Правительства России принят ряд до�
кументов, нацеленных, в частности, на освоение и раз�
витие минерально�сырьевой базы удаленных районов
Сибири и Дальнего Востока и началом реализации на
практике принятой Правительством России в 2010 г.
"Стратегии развития геологической отрасли до 2030"
года ("Стратегия 2030").

По мнению специалистов МГС РОСГЕО, при обсуж�
дении и реализации "Стратегии 2030", а также других
федеральных, региональных и национальных программ
экономического роста, самое пристальное внимание
должно уделяться решению задач социального обеспе�
чения, здравоохранения и экологии. Именно они, свя�
занные воедино, в конечном счете, определяют эконо�
мический эффект и перспективы программ развития
минерально�сырьевого комплекса, например, созда�
нии проектов освоения и развития минерально�сырье�
вых центров экономического развития (МСЦЭР), кото�
рые являются основой "Стратегии 2030".

Данный вывод представляется исключительно важ�
ным в аспекте проектирования новых объектов горно�
добывающей промышленности, так как изначально
предполагает многократное увеличение нагрузки на би�
оту в результате ввода в эксплуатацию промышленных
сырьевых объектов. Очевидно, что имеющийся опыт
медико�экологических и социальных последствий гео�
логоразведочных работ и деятельности горнодобываю�
щих предприятий должен быть учтен при проектирова�
нии и освоении территорий минерально�сырьевых цен�
тров экономического роста.

В этой связи, необходимо предпринять все усилия
по кардинальному улучшению социальной сферы имею�
щихся геологических и горнодобывающих предприя�
тий. Продолжить планирование геологических работ,
проектирование и строительство новых объектов на
программно�целевой основе с акцентом на моделиро�
вание и изучение медико�экологических обстановок,
связанных с воздействием природно�климатических и
геологических факторов на здоровье профессионалов�
геологов, работников предприятий отрасли и населе�
ния. Регулярно осуществлять диспансеризацию рабо�
тающих и населения для ранней диагностики болезней,
провоцируемых природно�климатическими и геологи�
ческими факторами естественного и техногенного про�
исхождения. 

Актуальным представляется решение части медико�
социальных задач за счет развития рекреационных цен�
тров, обеспеченных надежной сырьевой базой местных
лечебно�курортных ресурсов, а также запрет на вывод
из категории особо охраняемых территорий курортных
земель. 

Для объективной оценки геологических факторов,
отрицательно влияющих на здоровье населения, и вы�
бора безопасной, с точки зрения экологии, территории
для строительства объектов гражданского и производ�
ственного назначения необходимо использовать инно�
вационные подходы и методы уже на ранней стадии
разработки проектов.

Одним из них является гелий�гидрогеохимическая
съемка. Данный метод основан на открытии отечест�
венными учеными особенностей поведения гелия в ли�
тосфере. Он позволяет выявлять зоны активных разло�
мов — структур с наиболее высокой интенсивностью
водообмена и степенью загрязнения подземных вод хи�
мическими элементами — фтором, бором, стронцием,
литием, фосфором и др., газами — радоном, метаном и
др., полициклическими ароматическими углеводорода�
ми, а также территории, обладающие бальнеологичес�
кими ресурсами. Результаты применения гелий�гидро�
геохимической съемки могут служить надежной осно�
вой мониторинговых исследований состояния окружа�
ющей среды.

В комплекс работ должны быть включены обработка
материалов дистанционных съемок с применением но�
вейших алгоритмов их обработки, а также традицион�
ные методы исследований, такие, как аэрогамма�спек�
трометрия для выявления территорий повышенного ра�
диационного фона, ртутно�газовая съемка и другие.
Очевидно, что проверенные годами методы и результа�
ты исследований состояния геологической среды,
оценки факторов экологических рисков должны стать
научно�методической основой современных подходов
не только для прогнозирования и выявления ресурсов
недр, но и для безопасного и продуктивного труда и
комфортного с высоким качеством жизни проживания
специалистов и членов их семей.

В настоящее время в связи с подготовкой Стратегии
экономического развития Содружества независимых
государств на период до 2020 года возникла необходи�
мость определить основные направления и формы
дальнейшего взаимодействия с учетом накопленного
опыта и новых задач.

В предложениях Межправительственного совета по
разведке, использованию и охране недр (Межпрасовет)
к Стратегии экономического развития СНГ на период до
2020 года отмечено, что развитие сотрудничества в
сфере минерально�сырьевого комплекса будет осуще�
ствляться путем создания благоприятных условий для
функционирования предприятий горнопромышленного
сектора экономики, притока инвестиций и современных
технологий при условии контроля государства за раци�
ональной отработкой запасов месторождений полезных
ископаемых.

Главной целью сотрудничества в данной сфере госу�
дарства�участники СНГ определили взаимодействие по
следующим направлениям: охрана окружающей при�
родной среды при изучении, разведке и использовании
недр; законодательное и нормативно�правовое обеспе�
чение изучения, разведки, использования и охраны
недр.

ВСЕРОССИЙСКИЙ
КОНГРЕСС
НАУЧНО�

ТЕХНИЧЕСКОЙ
ОБЩЕСТВЕННОСТИ
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